

La Educación Popular Nulificada en Querétaro

Por Piedad Gutiérrez Martínez

Lo postura de las autoridades universitarias ha llegado al punto máximo, desde el momento en que decidieron, de improviso, elevar las cuotas de inscripción a la cantidad de 1000.00 pesos, siendo actualmente de 600.00 pesos.

No creemos que tal decisión haya sido tomada a la ligera, no obstante que la misma resulta contraproducente desde cualquier punto de vista. Porque, en nuestras circunstancias, más lógica y sensata debió haber sido la disminución del costo que cada estudiante debe afrontar en su ingreso a la universidad.

Simple y llanamente, ni la imagen de la vida educacional que debiera tener vigencia en las aulas univer-

LOS NUEVOS TEXTOS Y LOS DEFENSORES DE LA IGNORANCIA

Por Rico Saimas.

La llamada "Unión Nacional de Padres de Familia", que tan preocupada está por la educación pública, nunca he emprendido una campaña contra la proyección de violentas y absurdas películas de luchadores enmascarados; ni contra los ridículos concursos de televisión, en los que el triunfador es quien logra dar más patalazos a otro concursante; ni tampoco ha publicado des-

plegados contra las revistas que narran detalladamente todo tipo de crímenes. Pero si reacciona indignada cuando en los nuevos libros de texto gratuitos se enseña a los alumnos el proceso de la reproducción cuando en ellos aparecen los nombres e ideas de Carlos Darwin, Sigmund Freud y Carlos Marx, y se mencionan los movimientos

Sigue en la Pág. 4

sitarias, esta correspondiendo al esfuerzo y aspiraciones que están emanando de las carencias de la clase trabajadora.

Por el contrario, tales actitudes vienen a redundar, en suma, como un azote a la economía ya de por sí precaria del pueblo, al que obviamente se le está negando el derecho inherente a adquirir preparación a niveles superiores. El resultado de ello es que este tipo de edu-

cación se limite exclusivamente a los reducidos privilegiados, como un lujo más que ellos sí pueden conce-

Comentario Obrero

Sigue en la Pág. 4

Por José Peréz Sánchez.

El Sindicato Hércules Vuelve a la F. T. F. O.

La oveja descarriada regresa al redil. El hijo pródigo retorna al seno familiar, etc.

Aunque algunas se oyen algo cursis, son coincidentes expresiones de algunos trabajadores, conectados y simpatizantes del organismo de Pasteur 44 sur. Pero otros que también tienen su corazoncito y que presumen de ser más realistas, expresan con la FTEQ y sin la FTEQ, de todos modos es lo mismo, nadie impide que sigamos siendo un sindicato más, uno de tantos del montón; preocupados sólo en los periódicos aumentos salariales, y en estar bien parados con el partido (PRI).

Pero vayamos por partes. La falta de comunicación entre los trabajadores, que de verdad si se tallan el lomo en las distintas factorías existentes en Querétaro, ocasiona que se desconozcan las artimañas y las malas mañas que son usadas para la manipulación de las mayorías, y así seguir sacando adelante los

Sigue en la Pág. 4

VOZ CRÍTICA

LA EMISIÓN DE LAS IDEAS POR LA PRENSA DEBE SER TAN LIBRE, COMO ES LIBRE EN EL HOMBRE LA FACULTAD DE PENSAR.

Director General: Salvador Cervantes. Sub-Director: Cristina Cepeda.

SEPTIEMBRE DE 1975.

CENTRO UNIVERSITARIO DE QUERÉTARO No. 7

Lograron su Objetivo los Incendiarrios de la Prepa

Por: Quezada

Han pasado tres meses después del incendio de el aula magna de la escuela preparatoria de la Universidad Autónoma de Querétaro y aún no se han encontrado los culpables, a pesar de los gritos alarmistas y del enojo por parte de las autoridades univer-

sitarias, civiles y representantes de la federación estudiantil, aparecidas en las páginas de algunos periódicos locales, que a continuación transcribimos.

El procurador, Lic. Ernesto Zepeda, dijo: "no descansamos hasta dar con el responsable".

tengo instrucciones del gobernador para actuar con la mayor energía en este caso".

El señor Proal, de la federación, declara a la prensa que "no permitirán el caos en la universidad, y que exigirá una exhaustiva investigación a la procuraduría general de la república, para que logre la localización y captura de el o los culpables del incendio".

Las declaraciones del Lic. Ze-

pedo y de Proal, coinciden diciendo que... "creen que son elementos extraños a la universidad, y consideran que no haya sido ningún estudiante queretano", concluyendo en que "se debe aplicar todo el rigor de la ley".

El saliente director de la prepa, Lic. Alvaro Arreola, declara: "si no son detenidos los responsables, si no se elimina la 'estudiantocracia', si las autori-

dades universitarias y civiles no ponen remedio, se llegará al caso de Sinaloa, Guerrero y Puebla, donde la metrallera pisotea el derecho... (le falta especificar si la metrallera es del ejército o de la policía, o de grupos financiados por la alianza clero-burguesía-gobierno).

El rector, pide a la procuraduría "se investigue el atentado que sufrió la universidad".

Todas las declaraciones que

estuvieron saliendo en torno a este caso, coinciden en que "se debe descubrir al culpable o a los culpables". De muchos maestros, así como de personas que declararon a la prensa, es conocida la situación que se había provocado en la escuela preparatoria con motivo del cambio de

director de esa institución, y sobre todo, la actuación de un

Sigue en la Pág. 4



"La miseria reinante"

Allanamiento de un auto en pleno centro de la ciudad. Se detenía a cualquier vehículo sin tener motivo. Se creía que transportaba armas.

CHILE Y SU DESTINO

Por: LUCO

Hoy se cumplen 2 años de haberse producido el golpe militar fascista que acabó en Chile con la Democracia y puso fin a todas las libertades, también marca el fin al camino que el pueblo Chileno se había trazado, la vía chilena al socialismo. Se hizo trizas la esperanza de todo un pueblo, la esperanza de poder vivir con dignidad, de ser libres de los explotados. Hoy este pueblo sufre su derrota a manos de los militares gorilas, asesinos mandados por la Cía y el imperialismo Yanqui, pero no es su derrota, aún el pueblo no ha dicho su última palabra.

Por eso hoy, *Voz Crítica* que quiere hacer este sencillo homenaje a ese pueblo que sigue luchando en la clandestinidad por sus derechos y su libertad.

En esta página entregamos algo de la historia de este pueblo, que lucha como un Viet-Nam silencioso.

VENCIDOS HOY VENCEDORES DE MAÑANA.

1970. Característica fundamental del proceso electoral que comenzó dicho año, entre las fuerzas políticas y sociales que representaban las candidaturas presidenciales de Salvador Allende, Jorge Alessandri, y Radomiro Tomic. Fue la campaña del terror. Jamás en la historia del país se presenció una operación sicopolítica de semejantes objetivos, destinados a falsificar la conciencia nacional.

Esta fue "una campaña directa, brutal, esencialmente negativa del terror", tal como lo señala uno de sus responsables. De este modo, la candidatura reaccionaria de Jorge Alessandri bombardeó al país por radio y diarios. usando la distorsión como arma principal, que golpeaba la salud mental de la población. Detrás de la temblorosa y melancólica figura de Jorge Alessandri,

A dos Años del Golpe Fascista

maniobraban la campaña de terror, en un marganático matrimonio, la empresa "El Mercurio" y la "Anaconda" junto al Partido Nacional, representado por la Oligarquía Chilena.

Pero esta campaña, ni los crímenes cometidos por la Oligarquía criolla, aliada al imperialismo, pudieron detener el triunfo arrollador del Pueblo Chileno; en las urnas, el pueblo demostró cual era el camino que habían decidido seguir. El porcentaje total fue el siguiente:

| | |
|---------------------------------------|-------|
| Salvador Allende (Fuerzas Populares) | 36.2% |
| Jorge Alessandri (Burguesía Nacional) | 34.9% |
| Radomiro Tomic (Democracia Cristiana) | 27.8% |

Las elecciones se efectuaron el 4 de septiembre de 1970, y en la madrugada del 5 de septiembre, Salvador Allende se dirige al país con estas palabras:

Con profunda emoción les hablo desde esta improvisada tribuna, por medio de estos deficientes amplificadores. ¡Qué significativo es —más que las palabras— la presencia del pueblo de Santiago que, interpretando a la mayoría de los chilenos, se congrega para reafirmar la victoria que alcanzamos limpiamente el día de hoy, victoria que abre un camino nuevo para la patria, y cuyo principal actor es el pueblo de Chile aquí congregado! ¡Qué extraordinariamente significativo es que pueda yo dirigirme al pueblo de Chile y al pueblo de Santiago desde la Federación de Estudiantes!

Esto posee un valor y un significado muy alto. Nunca un candidato triunfante por la voluntad y el sacrificio del pueblo, usó una tribuna que tuviera mayor trascendencia. Porque, todos lo sabemos, la juventud de la patria fue vanguardia en esta gran batalla, que no fue la lucha de un hombre, sino la lucha de un pueblo; ella es la victoria de Chile, alcanzada limpiamente

Sigue en la Pág. 2

La Transnacional Clemente Jacques, Ejemplo de Explotación a la Mujer Obrera

ENTREVISTA A UNA OBRERA Por Piedad G. Martínez

P.—¿Cuáles son las condiciones estipuladas por la empresa para las labores a desempeñar en calidad de obrera?

R.—Se nos hace trabajar mediante convenios,

o sea, que en el momento que la producción se termina, nosotras somos despedidas, y prácticamente sin indemnización, pues la cantidad que recibimos es insignificante.

P.—¿Reciben ustedes el salario mínimo?

R.—Nosotras deberíamos ganar 53.00 pesos diarios, pero al término de un mes, nos vienen disminuyendo \$ 96.48, argumentando "cuotas sindicales", y otras cuotas que se les antoja imponer; y cuando nosotras pedimos explicaciones respecto a esto, los encargados de las oficinas de pagos no son convincentes en sus respuestas.

P.—¿Cómo es la forma de actuar de los supervisores de trabajo hacia ustedes?

R.—La mayoría son muy despotas, principalmente Jorge Aceves, pues este señor se da el lujo de tratar incluso con palabras insultantes, dando la impresión de encontrarse en un bar; además de esto, exige que nuestra trabajo lo realicemos a velocidad de computadora. Estos supervisores tienen la responsabilidad de darnos el aviso para nuestra media hora de comer, pero ellos premeditadamente llegan a llamarnos hasta diez minutos después, y, no obstante, debemos regresar a nuestro trabajo sin que se nos considere el tiempo que nos roban. Y ahora que se me presenta la oportunidad, le diré que hay un supervisor conocido como "ingeniero" Cárdenas, un tenorio que hace proposiciones indecorosas a las muchachas, e incluso ha llegado al intento de violación dentro de los mismos departamentos.

P.—¿Tienen ustedes las medidas básicas de seguridad para desempeñar su trabajo, como son botas, gorros o cascos, cubre-bocas y guantes?

R.—Para nosotras prácticamente son nulas, puesto que no nos proveen ni de guantes protec-

Sigue en la Pág. 4

CHILE Y SU DESTINO

A dos Años del Golpe Fascista

Viene de la Pág. 1



esta tarde. Yo les pido a Uds. que comprendan que soy tan sólo un hombre, y si pude soportar —porque cumplía una tarea— la derrota de ayer, hoy sin soberbia y sin espíritu de venganza, acepto este triunfo que nada tiene de personal y que se lo debo a la unidad de los partidos populares, a las fuerzas sociales que han estado junto a nosotros. Se lo debo a: Radicales, Socialistas, Comunistas, Socialdemócratas, a gente del MAPU y del API, y a miles de Independientes. Se lo debo a la humilde mujer de nuestra tierra. Le debo este triunfo al pueblo de Chile que entrará conmigo a la Moneda el 4 de noviembre. Al continuar desarrollándose los acontecimientos en Chile, entre ellos siniestros planes para evitar que Salvador Allende asumiera el poder el día 4 de noviembre de 1970.

Como el triunfo electoral no era total según la legislación Chilena, es decir, se necesita, por lo mínimo, un tercio del total de los votos sobre el candidato que sigue, pero en este caso la diferencia era muy poca, sólo un escaso 3% de diferencia, por lo tanto, el congreso en pleno debía resolver si el triunfo legalmente conseguido por Salvador Allende le era a este confirmado, o se convocaba a nuevas elecciones, es decir, con esto se le quería impedir al pueblo entrar en la Moneda a tomar posesión de su gobierno legítimamente obtenido en las urnas, y dentro de la legalidad Burguesa.

Grandes grupos Nacionales e Internacionales comenzaron a moverse en torno a la decisión del Congreso, hoy día podemos saber como la CIA actuaba a través de militares traidores, que no trepidaron en llegar al asesinato para llamar la atención del Congreso, y que así éste no le diera el pase a Allende para que tomara el poder. Es así como un grupo de asesinos, todos hijos de acomodados personajes de nuestra sociedad, dan muerte al comandante en jefe del ejército, General René Schneider. Junto con esto, el Ministro de Hacienda del gobierno que expiraba en su mandato, iniciaba una campaña del terror económico, y junto con esto, el Imperialismo Norteamericano los grandes intereses monopólicos y los dueños de la tierra, no admitieron la derrota sufrida y comenzaron a actuar en forma sediciosa para torcer la voluntad popular. Fue así como desencadenaron en el país el pánico financiero, y el ministro de Hacienda de Frei (presidente en esos momentos) como lo dijimos anteriormente, Andrés Saldívar, prestó su sucia colaboración en dicha maniobra. A la vez comenzaron a sucederse una ola de atentados terroristas y todo culminó como dijimos, con el asesinato del General René Schneider con el propósito de hacer intervenir a las Fuerzas Armadas en el proceso político y desconocer el triunfo popular. Pero los enemigos del pueblo fracasaron y el 4 de noviembre de 1970 Salvador Allende fue proclamado presidente de la República por el Congreso Nacional, a pesar de que la ITT intentará, mediante el ofrecimiento de 1 millón de dólares, la formación de una coalición parlamentaria que impidiera el ascenso al gobierno de la Unidad Popular.

Así, con todos estos siniestros actos, comenzó el gobierno de la Unidad Popular, sorteando todos los obstáculos, el pueblo, por intermedio del compañero Allende, se sentaba en la Moneda y comenzaba su proceso de transformaciones históricas.

Algunas de las principales medidas adoptadas por el gobierno de Salvador Allende, según el programa básico de la U.P., fueron los siguientes:

1. Supresión de los sueldos fabulosos
2. Previsión para todos
3. Leche para todos los niños de Chile (Medio litro diarios)
4. Control de el alcoholismo
5. Arriendo a precio fijo
6. Una verdadera Reforma Agraria
7. Medicina Gratuita en todos los Hospitales y clínicas
8. Fin a la especulación
9. Fin de la Cesantía
10. Fin a la Justicia de clases.

El gobierno popular, en cumplimiento de la creación del Area de Propiedad Social, comenzó a realizar diversas expropiaciones.

27 de Diciembre 1970: Fábrica de Paños Vellavista Tomé S. A.
27 de Enero 1971: Sociedad Ganadera de Tierra del Fuego, 730 Mil hás, el Latifundio más grande del Mundo.

11 de Marzo 1971: FIAP Tomé Industria Textil.
26 de Marzo 1971: Fabrilana.

En la Reforma Agraria en los primeros cuatro meses de Gobierno Popular fueron expropiados alrededor de 750 Mil hás.

Se Nacionalizó el Salitre, el Hierro, el Acero, el Cemento, el Carbón.

Se abrió el poder comprador de acciones bancarias por parte del Estado destinado a la Nacionalización de la Banca Privada.

A casi un año del triunfo Popular, se celebraron elecciones Generales de Regidores, celebradas el 5 de Abril 1971. Los partidos de la Unidad Popular, alcanzaron un 50.86% de los votos,

mientras los partidos de oposición, en su conjunto completaron el 49.14%. El 11 de Julio de 1971, el —presidente Allende, con motivo de la Nacionalización del Cobre, decía: Hoy culmina una larga lucha de las fuerzas populares, para recuperar para Chile el Cobre, como su riqueza esencial, pero al mismo tiempo, y hay que repetirlo— queremos nosotros terminar con el Latifundio, hacer que las riquezas mineras, no sólo el Cobre, sean de nosotros. Estatizar los Bancos y Nacionalizar las Empresas Industriales Monopólicas o fundamentales para Chile, estratégicas.

Es por eso que cada hombre y cada mujer deben entender que queremos colocar la Economía al servicio del hombre de Chile, y que los bienes de producción esenciales deben estar en el Area de la Economía Social para poder, de esta manera, aprovechar sus excedentes y elevar las condiciones materiales de existencia del Pueblo y abrirles horizontes espirituales distintos.

Y en diciembre de 1971 Allende decía: Y que se acostumbren a pensar que este proceso es irreversible. Aquí los Yarur, los Sumar y los Hirmar (Capitalistas Nacionales) no van a recuperar sus fábricas. Aquí los banqueros no van a recuperar sus bancos. Aquí los Latifundistas no van a recuperar sus tierras que están en poder de los campesinos. Y todo esto, hecho dentro de los cauces legales. Esto es lo que más les duele. Dentro de sus propias leyes. Esto es lo que los hace sufrir. Nunca creyeron que íbamos a aplicar de verdad las leyes. No se imaginaron que el pueblo iba a ser gobierno. El 4 de febrero 1972. La Braden Cooper Company inició acciones judiciales cantra el Estado de Chile, y obtuvo el embargo de diversos bienes del País en N. York.

Empezaba ya con esto una amplia campaña de terrorismo psicológico y poco después armado.

La mano de la CIA se empezaba a ver aliada a la Oligarquía Nacional. Se suceden diversos hechos de sangre, en el que el Comité de la Unidad Popular, el 1 de Sep. de 1972, se ve en la obligación de hacer un manifiesto al pueblo de Chile; en una de sus partes decía: Los que asesinaron al General René Schneider, los que mataron a sangre fría al militante Democratacristiano Hernán Mery, los que por defender sus privilegios no han titubeado en recurrir al crimen y en ponerse al servicio de la conspiración extranjera, hoy desarrollan febril y aceleradamente su llamado "Plan Septiembre". En un vano intento de detener el proceso de Chile, de devolver las Empresas Yanquis, las minas de Cobre que ahora están en manos de nuestros trabajadores, de reintegrar a los soberbios Latifundistas las tierras entregadas a los campesinos, de destruir el Area Social y retornar la propiedad de las fábricas y antiguos monopolios a los plutócratas que paga la gigantesca campaña de odios, de mentiras salvajes, de calumnia cínica y sin freno con que pretenden ahogar la verdad y confundir la conciencia sana del pueblo. A fin de preservar la explotación de que hicieron víctima al pueblo durante siglos, no vacilan hoy en tratar de arrojar al País a las llamas de la guerra civil, donde esperan, equivocadamente, que el pueblo siga entregando su sangre. Para ello han puesto en marcha este sediento "Plan Septiembre", pretendiendo, coludidos con financistas extranjeros, derribar el gobierno constitucional y legal, por el inmenso delito de haber hecho de Chile más Chileno que ayer, por haberlo convertido en una patria más justa y más libre, más Democrática y más avanzada, donde los trabajadores y el pueblo son la fuerza esencial.

Para terminar, señaló un llamado a los trabajadores, en que se les pide asumir con entera responsabilidad las siguientes tareas:

1. En caso de golpe de Estado de los conspiradores Fascistas, ir al paro de los trabajadores con ocupación de fábricas.
2. Crear equipo de autodefensa por manzana.
3. Constituir comités contra la sedición y el fascismo.

El pueblo defenderá por todos los medios su gobierno. En esa fecha se constituye una alianza de los partidos burgueses para enfrentar a la Unidad Popular en todos los frentes especialmente el electoral. Esta se llamó CODE Confederación de la Democracia, compuesta por cinco partidos cuya oposición al gobierno de la Unidad Popular se caracterizaba por las líneas políticas aparentemente del partido Democratacristiano y del partido Nacional.

Pero lo esencial era derrotar a la Unidad Popular.

En octubre de 1972 se hace un ensayo general para un golpe de Estado. Se inicia un paro patronal. La revista TIME, de fecha 9 de octubre de 1972, señalaba: "A razón de \$900 Escudos diarios



ESTADIO NACIONAL DE STGO.— Primer campo de detenidos en Santiago. Se calcula que por este resinto pasaron alrededor de 50,000 los primeros 60 días. En los camerinos se procedía a torturar a los detenidos.

(Moneda Nacional) fueron pagados los lumpen (Gente del bajo fondo) y provocadores lanzados a las calles a promover desórdenes. Lo que sucedía en Chile podía decirse en pocas palabras, como: Los negocios cerraron sus puertas, los dueños de camiones paralizan el transporte, los yanquis golpean a Chile, el sabotaje crece. El plan de los explotadores está en marcha, confunden a la población, paralizan el País, lanzan al pueblo, contra el pueblo. Y la única fuerza capaz de aplastarlos es la fuerza del pueblo.

Señalaba un trabajador, en Octubre, continuaba diciendo: "si falta el pan, vamos a abrir las panaderías; si falta el alimento, abriremos los supermercados; si los patronos cierran las fábricas, los obreros las echaremos a andar; si los empresarios paralizan el transporte, requizaremos los camiones; Si los patronos quieren paralizar el País cada fábrica, cada industria, cada fundo, cada lugar de trabajo, será tomado por el pueblo".

A objeto de asegurar el abastecimiento a la población durante esta ofensiva fascista, el gobierno de la Unidad Popular requirió e intervino numerosas Empresas cuya administración pasó a manos de los trabajadores.

En Soprole (productos lácteos) se estaban perdiendo miles de litros de leche diarios por sabotaje de sus dueños. En CODINA (Distribuidora de papel y alimentos), se estaba acaparando para especular con sus precios.

Una de las principales actividades de la burguesía en esa ofensiva fue: los que denominaron el día del silencio, el martes 24 su propaganda era: "Chileno, apoya a la Democracia quedandote en tu casa" Confederación de la Democracia. Ese día pretendieron parar el País, pero no lo consiguieron.

El paro patronal de octubre de 1972 conforma el último pero no el póstumo esfuerzo del imperialismo y de la burguesía criolla dirigido a derribar el gobierno de la Unidad Popular, recuperar el poder político, que significaba el control del ejecutivo e instalar una dictadura de corte fascista. Por ello hemos hablado recientemente de la "batalla de Octubre". Esta denominación más real que figurada, puesto que la huelga patronal y la respuesta de los trabajadores es un episodio relevante inserto en la lucha de clases en el combate entre explotados y explotadores, y cuya agudización se percibe con nitidez en Chile a partir de 1970.

El 29 de junio de 1973, un grupo de oficiales del regimiento blindado No. 2, encabezado por el coronel Roberto Souper, se alzaron en armas, contra el gobierno de la Unidad Popular y pretendieron, sin resultado, lograr la rendición del palacio de la Moneda. Los militares comprometidos en este frustrado golpe, contaban con la colaboración de la organización ultra derechista Patria y Libertad, cuyos dirigentes máximos se dieron inmediatamente a la fuga.

El saldo del enfrentamiento fue, según cifras oficiales, de 29 muertos y más de cien heridos.

EL FASCISMO. Se ha manifestado en todas las épocas y en todos los continentes bajo distintas características, es la reacción desesperada de los grupos privilegiados, activados por la fuerza de su mentalidad enferma, reaccionaria, para impedir los cambios de una sociedad en defensa de sus intereses de clase. Es una fuerza irracional, rabiosa y represiva. A pesar de declararse nacionalista, su suerte está ligada al capital extranjero, subordinándose a los intereses imperialistas.

En el año 1973 fue preparado y efectuado el segundo paro patronal, y ahora el terrorismo como arma principal. Fue asesinado el Capitán de Navío, Arturo Araya, edecán del presidente Allende. Durante la huelga del transporte fueron asesinados 22 trabajadores. Dinamitaron oleoductos y gaseoductos, dejando horriblemente quemados a ancianos, mujeres y niños.

Destruyeron vías de comunicación esenciales, perpetraron diversas provocaciones al General en jefe del ejército. Volaron simultáneamente 3 torres de alta tensión dejando sin energía a 12 provincias, atentaron contra sedes, Embajadas de países socialistas; liquidaron siembras de trigo, maíz, arroz y frijoles, asaltaron sedes y locales de partidos de izquierda. La población fue víctima del miedo colectivo.

El fascismo en Chile fue y es manejado estratégicamente por la CIA, habiendo servido como peones el partido Nacional, Patria y Libertad, el freismo y sectores de las fuerzas Armadas. Los paros de octubre de 1972 y 1973, las campañas de los medios de comunicación, la huelga parcial de la mina de cobre El Teniente, el mercado negro, la ofensiva parlamentaria exigiendo progresivamente al presidente que renunciara o se suicidara, la paralización de la Corte de Justicia, el sabotaje económico y el terrorismo, estaban destinados a producir un importante efecto acumulativo, en vez de provocar una caída inmediata del gobierno de la U. P., pero las condiciones impuestas por la CIA ya habían madurado suficientemente y la hora del golpe se acercaba.

La aplicación, por parte de las FF. AA., de la ley sobre control de armas, significó una represión selectiva en el país que comenzó a golpear en particular, a obreros y campesinos organizados. Es así como fueron allanadas numerosas industrias y centros agrarios sin encontrar armas. Pero un sector de la marina especialmente de cabos, sargentos y tropa antigolpista, le enviaron una carta al presidente y a todos los trabajadores del país.

Decía en una de sus partes: nosotros, los marinos de tropa antigolpista, les decimos a las autoridades, a los trabajadores de Chile y a nuestros familiares, que ni las amenazas que nos hacen nuestros jefes de volvernos a flagelar, ni mil torturas más impedirán decirles la verdad a nuestra clase. Todos estos marinos (500) se encontraban presos, y se supo después que todos fueron fusilados, una vez concretado el golpe fascista. El 11 de septiembre de 1973, a sólo 7 días del tercer aniversario del triunfo de la Unidad Popular, celebrado con un multitudinario desfile en La Moneda, estalló la contraofensiva reaccionaria, en una acción combinada, las 3 ramas de las Fuerzas Armadas, a lo cual también se sumó el cuerpo de carabineros, desatándose desde las primeras horas en todo el país una implacable represión contra vastos sectores de la ciudadanía. Esa mañana, el mito de la democracia Chilena quedó al desnudo, exhibiendo toda su miseria. El asesinato del presidente Salvador Allende dejaba para siempre a la luz la doble conducta de la clase dominante que habiendo sacrificado un sistema de convivencia de acuerdo a sus intereses políticos y económicos, no vacilaba ahora en demoler sus principios para imponer otros, que les servirán mejor. La muerte no sólo llegó a un hombre elegido por el pueblo, en una degollación de inocentes. La sangre brotó anónima bajo una increíble cacería humana.

De este modo, el golpe de Estado, dirigido por la burguesía y el imperialismo, logró, mediante el terror, el objetivo de derribar al gobierno de la U. P., y convertir a las instituciones armadas en una fuerza de acupación interna. La prisión y la tortura se transformaron en el argumento silencioso, y una aminorada noche, iluminada por los libros arrojados a las fogatas, comenzó a caer sobre el país. Los centuriones, mientras tanto, manchados de sangre, invocaban a Dios queriendo espiritualizar los crímenes cometidos. Pero la patria es más fuerte y los crímenes no se borran. Los responsables de este genocidio están marcados a fuego por el pueblo, y desde el primer día el pueblo ha jurado vengarse como clase.

La experiencia histórica del 11 de Sep. de 1973 no quedará en vano en la conciencia de la clase trabajadora, y a la necesaria autocritica en el seno de la izquierda deberá surgir la ofensiva popular bajo diferentes métodos de lucha, cumpliendo distintas etapas tácticas a partir de las masas a través, ojalá, de una dirección revolucionaria que una a todas las fuerzas Democráticas del país. El socialismo es la única alternativa posible para desalojar al fascismo del poder.

El día 23 de septiembre de 1973, a la edad de 69 años, falleció Pablo Neruda, después de una larga agonía en Isla Negra, sin atención Médica, aislado por los uniformados.

Pero el pueblo, tarde o temprano, tendrá la última palabra

¡CHILE O MUERTE!

¡VENCEREMOS!

Teatro: Factor de Integración

Por: Jesús Ramón Sánchez Frías.

Prohibido Educar

Por José Manuel Lozada.

Los regímenes totalitarios toman por su cuenta y riesgo la educación, sin considerar que lo hacen débilmente y lo hacen mal.

En cambio, los editores responsables, los padres de familia, tienen prohibido educar.

Los padres de familia se ven absorbidos por jornadas rutinarias de ocho o más horas de fatigosos en cada día, y se desalienta en ellos toda posibilidad de pensar, de construir ideas o de adquirir un desarrollo espiritual.

Como decía León Trotsky, el poder se arrebató al proletario para entregar a un partido, más tarde, el partido obedece ciegamente a los organismos directivos; después, los organismos se ciñen a la línea que fija el Comité Central; finalmente, el Comité Central cede todo su poder a un dictador.

El estado totalitario, este triste y pobre estado fascista contra el que luchamos, da una formación militarista prusiana, cuartelera, incapaz de despertar la imaginación o de permitir la rebeldía.

La escuela se convierte en campamento de uniforme, en obediencia a órdenes absurdas, caprichosas y arbitrarias.

Educarse se prohíbe, como se prohíbe vivir, como se prohíbe amar.

Todas las actitudes proliferan en esta atmósfera asfixiante, contaminada.

El castigo físico, la amenaza, la presión, la burla, la marginación, la discriminación, el orillar al pueblo, de masificar, de pretender la creación de muchedumbres totalmente dóciles, enajenadas y vacilantes.

Lo mejor que puede hacer el político es ponerse al servicio de la educación, pero considerando ésta en toda su riqueza, en toda su generosidad y su audacia.

¡Prohibido prohibir!

Tiene sentido negar la negación, siempre y cuando la afirmación recia y viril se traduzca en servicio para el pueblo, para todo el pueblo, para todas las personas y para cada persona considerada cabalmente.

Pero, como siempre, no hemos de esperar que los tiranos abandonen el látigo que tienen aferrado en su puño; nosotros hemos de actuar por nuestra cuenta, hasta dejar un vacío ante el insolente criminal que quiso convertir al pueblo en un séquito ciego y engañado

El hombre está solo. La incertidumbre de la vida moderna lo inquieta. Está lleno de angustia frente a un mundo que no comprende.

Le llegan oleadas de propaganda y publicidad, esribillos que mecanizan su pensamiento y encajonan su alma. Formas de vida y de conducta que saben falsas. Contradicciones en todas las manifestaciones de vivir, (ricos - pobres, pri - democracia, empresarios - obreros, etc.) Que se ve precisado a recibir con irónica sonrisa y acepta a pesar de su molestia interior. No cree en la política, porque conoce la democracia impuesta por el PRI y el juego que le hacen los demás partidos de "oposición".

El secreto del PRI, para funcionar como partido único, es que no funciona, es decir, no como debería funcionar; si en verdad fuera un partido político debería hacer programas de trabajo, de proselitismo, de luchas cívicas, de campañas verdaderamente electorales y no con su bola de fraudes que se suceden en una lista interminable.

La desigualdad social y sus mecanismos que suprimen la libertad del mexicano le hacen sentirse en un estado constante de inferioridad.

El mexicano no encuentra su proyección, intenta en uno y otro sentido encauzar sus inquietudes y se pierde en eso, en intentos.

Esto da al teatro un camino muy grande que caminar e ir conociendo. Los que se dan cuenta de su situación buscan formas de expresión que les haga sentirse humanos y que les ayude a conscientizar al pueblo de que se necesita un camino urgente.

Algunos escogen el teatro. Cuando se inician en el teatro, muchas veces es más fuerte la sensación de el "que se sentirá", que las necesidades interiores de sentirse vivo y no vegetando.

Después de tiempo se va adquiriendo conciencia y se piensa entonces que lo mejor es llevar al pueblo la representación de su propia vida, de sus inquietudes, y ensueños, y además la visión de otros caminos culturales, ofrecer al pueblo modelos de vida nuevos (aunque sea en contra del sistema establecido)

El iniciado en el teatro se encuentra con varios caminos. En el primero se ve obligado a un incomodo compromiso que no es refrescante, como el de la charla ordinaria, el segundo camino le indica ser desafiantemente histriótico, como un comicastró. El tercero le obliga a representar una verdad que debe vivir en el momento de su actuación. ¿Cual es la que representa más su realidad?, debemos pensar en el teatro como una forma de realización de nosotros con la realidad, todo aquel que va al teatro debe exigir una representación verdadera de las fallas de la comunidad en que vive.

Esto exige al actor un trabajo duro e intenso. Porque si es insulso sería como los partidos de oposición, que hablan que-

do pero no dicen nada, y si es un comicastró sería como el PRI, hablan con un gran vozarrón y grandes gesticulaciones, como si los quisieran ahorcar, moviendo las manos sin sentido alguno.

Debe pues escoger el camino más duro; el de hacer su propio teatro sin apoyo, sin los medios adecuados, en contra del sistema que sostiene lo que no lo inquieta.

La juventud es la que trata de experimentar aunque sea a ciegas nuevas formas como el grupo "Zamorosa - Zeri", que ha tomado de sus propias formas de pensar la expresión escénica con la finalidad de inquietar y sublimar al público.

POBRES LOS ESTUDIANTES

Es un hecho que en México, a pesar de la reforma educativa (?), la enseñanza escolar nos la siguen dando totalmente hecha, o sea, que nos enseñan lo que ellos, capitalistas y gobernantes, quieren que aprendamos para seguir siendo lo que hasta ahora hemos sido: una bola de gente que sólo sirve para aumentar la plusvalía del capital gringo.

Es tal el enajenamiento de la educación escolar, que son pocos, y por cuenta propia, los que al terminar su carrera con ideales políticos dignos.

Aquí el pensamiento de alguien, después de asistir a una graduación de nuestros, cada año, nuevos profesionistas.

POBRES ESTUDIANTES

Pobres los estudiantes los estudiantes de mi país mientras van a la escuela hay días que entienden lo que es sufrir. Pero cuando terminan, cuando terminan ya de estudiar entenan ser diferentes ya no comprenden que el campesino y el obrero con su trabajo es quien ha pagado su educación. Pobres los estudiantes los estudiantes de mi ciudad creen que con un diploma dueños del mundo ya pueden ser. Anhelos de burgueses es lo que tienen al parecer, un buen sueldo en la mano y un buen carro para tener una novia muy buena que sea su esposa pa'mantener y un poco de prestigio e irse con sus amigos, con su dinero a parrandear a algún tugurio sin que lo sepa ¡ay! su mujer. Pobres los estudiantes los estudiantes de mi salón piensan en titularse para ganar su reputación y ser llamados, hey licenciado hey! ingeniero, hey! arquitecto! hey! profesor No importa ya su nombre ya son graduados ¡reconocidos por la sociedad! Pobres los estudiantes Los estudiantes de mi país al salir de las aulas ya nunca piensan en los demás en quien lava los platos, lava los carros, en el obrero, o en el que cada día empuja la yunta PARA QUE ALGUNOS ESTUDIEN MAS. Porque cuando terminan, cuando terminan ya de estudiar se olvidan de si han sufrido o si han visto sufrir a los demás pobres los estudiantes que ser burgueses sólo es su ideal.

Polo Bauri Querétaro 1975

AÑO I.—1ª EPOCA. MÉXICO, AGOSTO 15 DE 1900. TOMO I.—NÚM. 2.

Regeneración.

PERIÓDICO JURÍDICO INDEPENDIENTE.

La libertad de imprenta no tiene a su vez límites que el respeto a la vida privada, la moral y a la paz pública. (Art. 7.º de la Constitución.)

Cuando la República promulga un decreto, así mismo comienza a existir. GARCÍA.

DIRECTORES:

Lic. Jesús Flores Magón.—Lic. Antonio Mercasillas.—Ricardo Flores Magón

Oficina: Centro Mercantil, 3er. piso, núm. 20. (México, D. F.) Teléfono 264.
Administrador: Ricardo Flores Magón.

CONDICIONES.

Setenta y cinco años hace ya que REGENERACION surgió como una llama que aviva y despierta al gigante dormido: el proletariado; lanza puntiaguda que despierta la conciencia dormida por azotes y penurias; REGENERACION bastión y puntal del explotado y tormenta del burgués.

En agosto de 1900 sale a la luz de las conciencias proletarias, contra la tiranía y el despotismo encarnado por el porfiriato, como actor y precursor de una revolución social que sería interrumpida por gente como Madero, Carranza y muchos más que transformaron todo en un proceso reivindicatorio, en una mera sustitución política al quitar a Díaz de la silla, y poner a otro sin desear transformar la realidad de la explota-

ción existente.

Cárcel, sangre, una vida nómada y de lucha ha sido el vestigio impreso en las páginas de REGENERACION. La persecución y la cárcel fueron el premio recibido por los revolucionarios, que con una pluma en la mano utilizaron REGENERACION como ariete contra el Estado, sostén de la explotación del hombre por el hombre.

Nuestro más sincero reconocimiento a estos hombres que dieron su vida por los oprimidos y que bajo las más arduas penalidades supieron mantener sus ideales.

También merecen un aliento y un abrazo los compañeros que continúan la obra emprendida, con los mismos objetivos fundamentales, aunque aplicados a las especiales circunstancias que vivimos, publicando REGENERACION.

POR LA ACTITUD

derse. Así, paulatina y firmemente, se está permitiendo que la mentalidad de visionarios retrógradas incurriere con medidas que, por su total antagonismo a la educación pular, llevan como único propósito el hundir en la ignorancia y el servilismo a nuestro pueblo; ese pueblo que desde épocas ancestrales vive alimentando sumisamente la patológica voracidad de los señores amos del poder económico y político.

Sin embargo, por ahora y aunque en regular medida, se ha bloqueado la fuerza de esas embestidas; porque, afortunadamente, aquel aumento que iba a entrar en vigor resultó coartado.

Y para impedirlo, grupos de estudiantes universitarios se dieron a la tarea que se significó en la exigencia de la aprobación de tres puntos:

- 1.—Que las cuotas de inscripción se conserven en el precio anterior; la educación no debe ser elitista: a ella tienen derecho los hijos de obreros y campesinos. Las autoridades universitarias buscan hacer de nuestra Universidad una fábrica que provea a la clase en el poder, sin tomar en cuenta a las clases explotadas, nulificándoles la oportunidad de estudiar por medio de elevadas cuotas.
- 2.—Que las becas sean analizadas y aprobadas por los Consejos Técnicos de cada Escuela; dichas becas deben darse previo estudio socio-económico a los solicitantes realmente necesitados, ya que algunas

Viene de la 1a. pág.

autoridades las usan como medio de ganar adeptos y control de las bases estudiantiles, sin cumplir la función para lo cual fueron creadas.

3.—Que el informe anual de rectoría sea dado a conocer a toda la comunidad universitaria (periódico o volantes), y en caso que no lo acepten, exigir una auditoría a la Tesorería.

Ha quedado PENDIENTE este tercer punto, que implicará una lucha hasta verlo logrado.

Estas tres peticiones llevan manifiesta la única solución a las carencias económicas de la U.A.Q., o sea: LA ADECUADA Y HONESTA ADMINISTRACION DEL DINERO DEL PUEBLO, que constantemente está llegando a las arcas del Estado Y es precisamente al Gobierno a quien deben exigirse la solventación de este problema económico por medio de un mayor subsidio.

Y que NADIE se adjudique "nobles" triunfos ante lo realizado por el estudiantado, porque en tales intentos surge más enfatizada esa actitud reaccionaria, plena de contradicciones absurdas, aureolada con verbosidades grotescas e inútiles. Si se logró impedir tan escandaloso "incremento financiero" fue GRACIAS A LA

MOVILIZACION DE GRUPOS ESTUDIANTILES QUE ESTAN ESPECTANTES ANTE CUALQUIER AGRESION A LAS MASAS DE POBLACION ECONOMICAMENTE DEBILES. Hemos dicho, señores.

LOS NUEVOS TEXTOS

Viene de la 1.

revolucionarios de China, la Unión Soviética, Cuba y el frustrado intento de Chile. Contra los nuevos libros se ha dicho que son tendenciosos y atentatorios, que "enseñan doctrinas contrarias a nuestra nacionalidad y tradiciones mexicanas" y que, son la "subversión convertida en instrucción pública forzosa".

La campaña impugnate se inició en las ciudades de Guadalajara y Monterrey, luego se extendió a todo el país, cuando en la prensa se publicaron constantes diatribas contra los notablemente reformados textos. En nuestra ciudad también algunas buenas conciencias mostraron su indignación.

Todo principió cuando, durante la lectura del tercer informe de gobierno el Presidente anunció que enviaría al Congreso un proyecto de la

Federal de Educación. Posteriormente, al exponer los motivos de la iniciativa, se refirió a "la necesidad de formar una conciencia crítica. Se entiende por conciencia crítica el ejercicio de la razón cuando se intenta explicar al mundo". En otro párrafo dijo que para que la reforma educativa sea completa "debe asumir plenamente la circunstancia en que se desenvuelve. Esta le dicta imperativos que han generado el desarrollo científico y tecnológico mundial y los que derivan del proceso de cambio que vive el país".

Las frases transcritas explican resumidamente el reformismo educativo del Estado, reformismo que en los nuevos libros de texto gratuitos se ha hecho evidente. Y el mismo quedó establecido al ser aprobada la Ley Federal de Educación. En la fracción VI del artículo quinto se lee, como una finalidad de la

educación estatal: "Enriquecer la cultura con impulso creador y con la incorporación de ideas y valores universales". Y en la fracción X, del mismo artículo: "Vigorizar los hábitos intelectuales que permiten el análisis objetivo de la realidad".

Sin duda, el contenido de los nuevos libros se adapta a tales preceptos. En el de Ciencias Sociales, por ejemplo, se propicia en los alumnos el interés hacia los problemas sociales; y en la guía didáctica, a los profesores se les pide que ayuden a los alumnos a concluir que los principales problemas de México son la injusticia social y la dependencia de países extranjeros.

Por los mismos días en que la controversia se acentuaba, el Episcopado mexicano se reunió en Asamblea Plenaria. Sobre los libros de texto concluyó el Episcopado que

"contienen afirmaciones y manifestaciones ideológicas inaceptables para la conciencia cristiana y aun para la moral humana, sin dejar de reconocer que dichos textos contienen también aciertos considerables en otros aspectos".

Aunque antes, Alfonso Toriz Cobián, obispo de Querétaro, dijo que "la Iglesia no se opone a la educación sexual", no se dio una opinión semejante respecto al contenido social de los textos.

Parece que algunos padres de familia y el clero tradicionalista preferirían que no se hablara en los libros de texto de la colonización ni de explotación; y que las reformas sólo consistieran en el diseño de las pastas y la tipografía.

El conocimiento es un derecho inherente al ser humano y quienes a su difusión se oponen, están así defendiendo la ignorancia.

La Transnacional

Viene de la 1.

tores, siendo éstos muy indispensables, ya que nos exponemos a las quemaduras con líquidos que se manejan a elevadas temperaturas y, más comúnmente, el manejo de chile, que provoca irresistibles dolores con su contacto constante, llegando al extremo de requerir la atención médica.

P.—¿En casos de accidentes se les atiende adecuadamente?

R.—Acudimos a los servicios de enfermería, pero ante los casos en que se requiere incapacidad por heridas, por ejemplo, en una mano, insisten los supervisores en que la persona siga trabajando. Aparte de que, cuando necesitamos ser atendidas, la empresa exige el reporte de cada caso, lo cual nos restará méritos para un nuevo ingreso a la empresa.

P.—¿Ustedes trabajan sin interrupción en un solo turno?

R.—Normalmente deben rolarnos periódicamente, pero se dan casos de compañeras que permanecen trabajando en el tercer turno durante meses obligatoriamente, y cuando piden su cambio, se les contesta que "siquieren seguir trabajando, se aguanten, si no, serán despedidas". Además quienes trabajan en el tercer turno reciben el mismo salario que se percibe durante el día, sólo se les retribuye con lo correspondiente a una hora extra.

P.—¿Qué actitud asume el sindicato ante estos problemas?

R.—Este sindicato, que ya lleva varios años y no sabemos por quienes fue nombrado, sólo se preocupa por quedar bien con la empresa. Cada quince días hace unas dizque juntas, en las que sólo hay interminables discursos. Y se da el caso de que estas asambleas son obligatorias, pues a quien no asista se le retiran 20.00 pesos por cada

inasistencia, y quienes asisten deben soportar una hora o más, hasta que estos señores se decidan a dar comienzo. Ultimamente nos quitaron 100 pesos a cada una de nosotras para "baile de aniversario", sin consultarnos para nada.

P.—¿Conoce usted el nombre de los integrantes de ese sindicato?

R.—Bueno, sólo se que el secretario general se llama Francisco Arias.

P.—¿Y cuál es la postura de este sindicato ante las huelgas para lograr aumentos de sueldo?

R.—Ellos están en contra de la huelga, nos dicen que "es mejor hacer arreglos con la empresa para conseguir el 15% y no el 25% de aumento, de lo contrario, no conseguiríamos nada con una huelga", y para que "no tengamos problemas con la empresa", sin importarles que siempre los perjudicados somos los trabajadores, ellos cumplen con ser lambiscones y lograr que su "trabajo" en contra de la huelga sea bien pagado.

P.—¿Cuál es la actitud de todas las obreras en general?

R.—Francamente, todas guardamos silencio por el temor a ser despedidas, ya que ni por lo menos contamos con el apoyo del sindicato, y cada una de nosotras seríamos perjudicadas si protestamos, porque los empresarios saben muy bien que si trabajamos aquí es solamente por necesidad.

P.—¿Desea agregar algún comentario?

R.—Pues... quiero, a nombre de mis compañeras, pedir el apoyo de los demás obreros y verdaderos sindicatos, y a ellas hacerles un llamado para que comprendan y tratemos todas de mejorar nuestra situación... comenzando por elegir un sindicato.

LOGRARON

Viene de la 1a. pág.

grupúsculo con claras tendencias clericales, que estuvieron haciendo pintas en las paredes, secuestraron dos camiones y mostraron una serie de exigencias a la rectoría y, por último, (sin contar el incendio), realizaron un mitin en la preparatoria. Todo este alboroto es con el fin de "quemar" al supuestamente marxólogo, Lic. Sánchez Véles, que era el más fuerte candidato a ocupar la dirección, y, con la "quema", quedara con más posibilidades el químico Herbert Pérez, quien, según declaraciones de cierto clérigo en privado, es muy buen cristiano y la persona idónea. Este grupo es organizado y financiado por organizaciones del clero, cómo son: hijos de sinarquistas, caballeros de colón, jóvenes de la acción católica de la juventud mexicana, así como del grupo de padres de familia "redentores de la educación", que se oponen al texto único. Este grupo reaccionario clerical está trabajando en varias escuelas de la universidad y el tecnológico, así mismo, el mencionado grupo está comenzando

con las características de grupos paramilitares clericales y gubernistas, que trabajan en Puebla y el D. F., que se conocen como el "MURO". Existen cerca de 60 grupos de fanáticos clericales, que se manejan con bandera anticomunista en todo el país, financiados por el gobierno y el clero.

Si las autoridades quisieran investigar el atentado que sufrió la preparatoria, fácilmente lo lograrían y consignarían a los culpables. O a lo mejor ya lograron lo primero, y están callados para proteger a sus futuros cuadros de lucha, de la F. E. U. Q. o del gobierno, ya que ni la federación ha apoyado las investigaciones, y la procuraduría se ha quedado callada. Consideramos que si se lo propusieran de verdad, ya toda la comunidad universitaria conocería a los incendiarios. Suponemos que varios maestros y alumnos saben quienes son los probables culpables.

Los auténticos estudiantes están exigiendo que se investigue y aclare, caiga quien caiga.

El Burocratismo

po: Aracely

Mucho se ha hablado del famoso burocratismo existente, sin excepción, en todas las dependencias oficiales y, últimamente, nos hemos podido percatar de ello.

Al entrar en alguna dependencia se siente el ambiente como de cualquier mercado; el desorden existente sobre los escritorios, la mala distribución de los muebles en la oficina y hasta olor particular que de ellas emana, en las cuales los empleados se encuentran pintándose las uñas, platicando del último parto, de la nueva moda, del sastrero, de la última, aventura etc., miles de temas para quien no tiene nada que hacer. Mientras tanto, los expedientes se encuentran archivados y el trabajo mal hecho, sin actividad alguna para darle solución a cada uno. Total, el jefe no le importa; porque muchas veces el jefe llega, da unas cuantas firmas que no sabe aún para que son, platica con algunas personas en el cual el arte taurino por los capotazos por allí y por acá es el mejor que existe. ¡Ah! pero cuando viene un personaje político, se apresuran a empezar y terminar los diferentes trabajos, para que tenga presas que inaugurar, títulos de propiedad que entregar, etc. etc.

Se podría decir que el tiempo laboral de 8 hrs., es verdaderamente trabajado una hora, y ya es mucho. Mientras miles de personas se encuentran esperando la solución a sus diferentes conflictos y a los cuales les hacen regresar una y otra vez, porque se encuentran eventualidades, de que: se perdió el proyecto, no se hizo el estudio, se extravió el expediente, y, dentro de esto, algo muy comentado es el trato personal, la atención que presta desde el jefe hasta la mecanógrafa, las mieles de los empleados parecen torrente, pronta atención, palabras suaves, todo para las personas que llegan bien vestidas, de porte distinguido (a falta de que eso, que se vea que tiene dinero) y si es mujer un hombre joven guapo, para los correspondientes sexos, sus dulzuras se desbordan. Qué contraste existe ante la gente al que se le una el color moreno obscuro con las características raciales de nuestro pueblo, y si a esto se le agrega lo mal vestido, entonces es como un bicho raro o un fantasma al que todos ignoran, y que de tanto que lo mandan de una persona a otra, ya parece pelota.

Esta es la triste verdad de nuestras oficinas. Llenas de personas carentes de sentimientos humanitarios, de ética profesional y aún de la más mínima educación; y las pocas personas honradas y trabajadoras que pudiera haber, los compañeros y jefes se encargan de molestarla y aún de lograr sus despidos y, así, transcurre el tiempo y la vida burocráticamente; por que sólo hay dos cosas importantes: checar tarjeta al entrar y al salir; y la salida, bendita sea, se cierran los escritorios no sin antes meter todo lo que quepa en las manos en el archivero o en el escritorio, y si se va una torta entre ello y después de días se le encuentra, mala suerte, estaba muy rica. El cambio de esta situación muchos la hemos pensado, pero ¿hasta cuándo pondrán el remedio? no se sabe; lo único es que todos pasamos por ellas y salimos con la certidumbre de que es lo peor que existe.

Comentario

acuerdos convenencieros de los grupos que se disputan el poder y el control de las masas incapaces de pensar, y de autodeterminarse.

Aquí se opera en la forma siguiente: los paleros del hilado empiezan diciendo: "dicen por ahí" que los cuates del tejido no quieren trabajar, el sábado 30 de agosto, porque de seguro se les pasarían las copas en los festejos del aniversario sindical, y entrar a trabajar crudos no es nada agradable; mejor hay que entrar a la chamba hasta el lunes. Los paleros del tejido les dicen a los de su departamento, que nosotros los del hilado somos los que no queremos trabajar. Los del carretero y demás departamentos dicen algo semejante; unificando en esta forma tan simple, los pareceres y puntos de vista de la mayoría. La infali-

ble fórmula es aplicada lo mismo cuando se trata de "trabajar" una planilla en elecciones, que cuando se le quiere hacer ambiente a una opinión o un chisme.

En los renglones anteriores se trata de dar una breve explicación de en qué consiste el sistema llegando en ocasiones, inclusive tan eficaz para mangonear gentes, hasta el ridículo. El asunto de la "F" es uno de ellos.

Varios de los "líderes" que ahora están en el candelero y tienen la cuchara en la mano, apenas el año pasado eran del montón de los que se desgañaron hablando de la inutilidad de pertenecer y pagar cuotas a una Federación "Sinarca", que por andar sus líderes en antepasadas politiqueras, no les queda tiempo para atender a sus agremiados; ayudando con su verborrea a marear a la mayoría y votar por

Para nuestros anhelantes lectores, la respuesta a nuestra anterior adivinanza es: "la bala" . . . y ahora, adivinen quién, lambizconando a quién no se puede decir, llevó al periódico un manifiesto en contra de una persona por nosotros muy conocida y en el cual fueron recolectadas las firmas diciendo: firma aquí y nada más; se acaba de recibir en derecho, y puede que le den un buen hueso . . . guau guau . . . y siguiendo el hueso, digo, en los buenos estudiantes, saben quién es el que cuando se enoja se pone rojo, como semáforo en alto . . . exactamente, es ése, el que en una manifestación de pro-

BOICOTEAR A LOS VERDUGOS DE CHILE

XXX Asamblea General de las Naciones Unidas

RECHAZO Y EMBARGO AL REGIMEN ILEGAL DE LA JUNTA GORILA

La XXX Asamblea General de las Naciones Unidas se inaugurará el 16 de septiembre de 1975. ¿Con qué derecho habrá de presentarse a esa Asamblea la delegación del régimen ilegal de la Junta militar?

En los últimos años, y gracias a la participación cada vez más activa de los representantes de los pueblos que han logrado su liberación y luchan por una sociedad más justa, la Asamblea General se ha convertido en un importante foro de denuncia y repudio a los regímenes que violan los Derechos Humanos fundamentales. Se ha condenado así a los gobiernos de Rhodesia del Sur, de Sudáfrica, al antiguo régimen fascista de Portugal, al gobierno de Israel por su acción en Oriente Medio.

La dictadura de la Junta militar en Chile viola sistemáticamente y violentamente los más elementales derechos del hombre; desconoce e impide el trabajo de investigación sobre las denuncias que realizan comisiones especiales del organismo internacional; realiza preparativos militares que amenazan a pueblos hermanos de América Latina.

La XXX Asamblea de las Naciones Unidas tendrá forzosamente que tratar la actuación del régimen ilegal de Pinochet en dos años de dictadura en Chile. El Comité Exterior del MIR ha convocado el esfuerzo conjunto de la Izquierda chilena en el exterior para que realice una intensa campaña tendiente a asegurar la denuncia de los actos inhumanos de la Junta, a que se rechace por ilegítima a la representación de Pinochet y su pandilla a la Asamblea, y a que ésta recomiende al Consejo de Seguridad la aplicación de las máximas sanciones previstas en la Carta de las Naciones Unidas para aquellos regímenes que no respeten las obligaciones señaladas y violen la Declaración Universal de Derechos Humanos.

2

Viene de la 1a. pág.

la separación de la "F". Ahora a unos cuantos meses ya dieron la maroma y piensan lo contrario. En la asamblea, previamente "trabajada", y donde se votó por el retorno a la FTEQ, sin ninguna vergüenza vociferaron las excelentes ventajas, que tendría otra vez la organización volviendo al seno de la central obrera, dueña del "gallinero" de Pasteur. ¿Qué motivó este cambio de men-

alidad tan repentino? Claramente lo dijo un ex-dirigente en la junta pasada: viene la trifulca de los "huesos" en el 76, y estando dentro de la "Federación" aumentan las posibilidades de que les toque algo a los ambiciosos y oportunistas. Ya está comprobado: fuera de la FTEQ; ya dentro, aumentan a cuatro las posibilidades: diputado, delegado Municipal o regidor.

Aumento al Impuesto

Una ola de comentarios se ha suscitado en torno al nuevo precio fijado por catastro a las casas y terrenos urbanos y rurales dándose el caso en que, alguna propiedad que pagaba trescientos pesos anuales, ahora los va a tener que pagar cada dos meses; esta nueva forma de sacar impuestos del gobierno es muy efectiva para ellos; pero para el pueblo trabajador, que lo mismo le descuentan un 8 por ciento que un 12 se verá agredido en su raquítica economía. Ese nuevo aumento viene a agudizar más la crisis inflacionaria que padecemos, por lo que consideramos que el pueblo debe protestar y no pagarlo.

De Aquí, de Allá Aculla

testa quería correr a los cantantes, sólo porque es el presidente de la ta ta ta tan, y él tiene otros métodos . . . El pequeño saltamontes pregunta: ¿maestro, a quién querrán culpar de la quema del aula magna? querido saltamontes, al que más les estorbe, a ya sabes quién . . . Sabían que los policías de tránsito se les llama ofensores públicos, será por la "amabilidad" con que se portan, o por . . . últimamente hemos tenido la oportunidad de admirar a los grupos universitarios de baile de Oaxaca y Veracruz, nos preguntamos ¿cuándo Bellas Artes podrá tener algo por lo menos regular? ¿qué será lo que se necesita cambiar?, eh, yeyo . . . En todas nuestras salas los cinefilos pueden disfrutar de un cowash y del corte de películas consecuente para que quepa, deberíamos de exigir se pasen completas las películas, pagamos por ver las películas anunciadas, no por largos metrajes ajenos . . . Otra pregunta: ¿porqué será que los alumnos de administración dicen que allí eligen a las maestras por la figura y no por los conocimientos? . . . y recuerden que la ociosidad es la madre de todos los vicios, así que a trabajar . . . ¡Oh Querétaro, qué universidad es la tuya! . . . se supone que la UNI debe promover entre el pueblo y sus miembros el arte y el deporte, y puesto que para estas actividades no importa el tiempo sino desarrollar las cualidades del ser humano hacia las diferentes ramas que ellas tienen para lo-

gar la superación humana; nos preguntamos: ¿por qué mientras en el tecnológico de Qro. y la casa de la cultura desarrollan, en periodos de vacaciones, cursos intensivos, la UNI cierra sus gimnasios y entrenamientos en los diferentes deportes y salones en sus diferentes artes? . . . pero se va a impedir a los universitarios jueguen o entrenen para otros equipos . . . Hablando de mente sana en cuerpo sano, próximamente ya no se venderá leche bronca pura agua con leche, que, ¿acaso la SSA piensa que no se hierva la leche en las casas? . . . pero así es la cosa de los pi\$tache\$. . . No sabíamos que en Ingeniería se les aprobaban a sus representantes por los maestros y no por la elección de los alumnos, pasa en Bellas Artes y Preparatoria, por ser casi un kinder, pero en una facultad es el colmo ¿qué pasa ingenieros? . . . Mucho se habla de la libertad de prensa, por eso nos preguntamos: ¿por qué no quiso ninguna imprenta en Querétaro sacar el Voz Crítica y, por qué (esta es la pregunta de \$ 1.000,000.00 ya no de los \$ 64,000.00, porque es la mejor de todas) se trata de inculpar con cargos ficticios a nuestro director? y, ¿por qué lo vigila la policía judicial? . . . ¿Por qué ya no me quieres responder? . . . El periódico Voz Crítica se vende en diversos expendios al alcance de Ud. búsquelo y . . . cómprelo . . . para despedirme, la adivinanza con respuesta es: campo blanco, flores negras, un arado y 5 yeguas, dime qué es . . . Vea la respuesta en el próximo número . . . que tal vez salga dentro de poco o dentro de mucho tiempo.

Aracely

La Organización Nacional de Periodismo Estudiantil Independiente

CONVOCA

Al Primer Congreso Nacional de Periódicos Estudiantiles, en la Ciudad de Querétaro, Qro., del 20 al 23 de Octubre de 1975

CONSIDERANDO QUE:

EN LA CIUDAD DE TOLUCA, EDO. DE MEXICO SE REALIZO UNA CONVENCION DE PERIODICOS ESTUDIANTILES, EN DONDE PARTICIPARON VEINTE ORGANOS PERIODISTICOS DE DIVERSAS ENTIDADES, DANDO COMO RESULTADO LA UNIFICACION DE ESTOS EN UN FRENTE COMUN DENOMINADO O.N.P.E.I. (ORGANIZACION NACIONAL DE PERIODISMO ESTUDIANTIL INDEPENDIENTE) QUE DESDE FEBRERO DE ESTE AÑO, HA VENIDO PUGNANDO POR UNA SERIE DE PRINCIPIOS COMO SON:

- LA UNIFICACION DEL PERIODISMO ESTUDIANTIL A NIVEL NACIONAL.
- LA RELACION DE LA PRENSA ESTUDIANTIL CON EL PERIODISMO INDEPENDIENTE Y CON LAS ORGANIZACIONES DE ESTUDIANTES DE LA REPUBLICA.
- LA VINCULACION DEL PERIODISMO ESTUDIANTIL CON LAS LUCHAS POPULARES.

CONSIDERANDO ADEMAS:

LA NECESIDAD DE CONSOLIDAR ESTOS PRINCIPIOS, SE CONVOCA TAMBIEN A ESTE CONGRESO A LA PRENSA INDEPENDIENTE A PARTICIPAR SOLIDARIAMENTE CON LA PRENSA ESTUDIANTIL, EN LA BUISQUEDA Y ENCUENTRO DE LOS MEDIOS DE CRISTALIZAR LOS SIGUIENTES OBJETIVOS.

- 1.- LA MANIFESTACION DE LA SOLIDARIDAD MUTUA DE TODOS LOS PERIODICOS PARTICIPANTES A TRAVES DE LA EXPOSICION E INTERPRETACION DE LAS DIFERENTES EXPERIENCIAS E INFORMACIONES GENERALES, QUE CONDUZCAN A LA CREACION DE UN FRENTE COMUN QUE ESCUDE LA LUCHA DEL PERIODISMO DE COMBATE QUE POR SU LINEA REVOLUCIONARIA SE VE AFECTADA DE PROBLEMAS DE INTERVENCION DESTRUCTIVA Y VIOLATORIA DE CIERTAS AUTORIDADES UNIVERSITARIAS Y OFICIALES.
- 2.- LA CANALIZACION Y COORDINACION DE LAS VARIADAS APORTACIONES VIABLES A LA FORMULACION DE MEDIDAS DE LUCHA ORGANIZADA DEL PERIODISMO ESTUDIANTIL Y DE LA PRENSA INDEPENDIENTE.
- 3.- LA REVISION DE LOS LOGROS Y DIFICULTADES DE LA LUCHA A NIVEL NACIONAL EMPRENDIDA POR NUESTRA ORGANIZACION.

BASES:

- 1.- EL I CONGRESO NACIONAL DE PERIODISMO ESTUDIANTIL SE LLEVARA A CABO EN EL CENTRO UNIVERSITARIO DE QUERETARO, EN LAS ESCUELAS DE INGENIERIA, DERECHO Y PSICOLOGIA DE LA UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO, LOS DIAS 20, 21, 22 Y 23 DE OCTUBRE DE 1975.
- 2.- EL CONGRESO SE INTEGRARA CON DELEGADOS, OBSERVADORES E INVITADOS.
- 3.- TENDRAN EL CARACTER DE DELEGADOS LOS REPRESENTANTES DE TODOS LOS PERIODICOS MIEMBROS DE LA O.N.P.E.I. O DEL CONPUP Y LOS PERIODICOS ESTUDIANTILES QUE SE ACREDITEN COMO TALES, PARA LO CUAL DEBERAN PRESENTAR CREDENCIAL DE ESTUDIANTES, CARTA FIRMADA POR TODOS LOS MIEMBROS DEL ORGANISMO QUE REPRESENTEN Y EJEMPLARES DE LOS ULTIMOS NUMEROS QUE HAYAN PUBLICADO.
- 4.- CADA PERIODICO, PODRA ACREDITAR HASTA TRES DELEGADOS U OBSERVADORES, SEGUN SE TRATE DE PERIODICO ESTUDIANTIL O NO ESTUDIANTIL.
- 5.- LOS DELEGADOS TENDRAN VOZ Y LAS DELEGACIONES VOTO, EN LOS TRABAJOS DEL CONGRESO; LOS OBSERVADORES E INVITADOS SOLAMENTE VOZ.
- 6.- LAS INSCRIPCIONES SE ENCUENTRAN ABIERTAS A PARTIR DE LA PUBLICACION DE LA PRESENTE CONVOCATORIA, HASTA EL DIA 5 DE OCTUBRE DE 1975.
- 7.- EL REGISTRO DE DELEGACIONES SE LLEVARA A EFECTO EL DIA 19 DE OCTUBRE.
- 8.- TODOS LOS ORGANOS PARTICIPANTES DEBERAN PRESENTAR UNA PONENCIA POR ESCRITO CON VARIAS COPIAS, DE POR LO MENOS UNO DE LOS TEMAS SIGUIENTES:

TEMAS:

- I.- CONSOLIDACION DE LA UNIFICACION DEL PERIODISMO ESTUDIANTIL Y RELACIONES QUE DEBE TENER CON LA PRENSA INDEPENDIENTE.
 - a).- REESTRUCTURACION DE LA O.N.P.E.I., O SEA POSIBLES REFORMAS A LOS ESTATUTOS, AMPLIACION DE LOS MISMOS A CAPITULOS COMO EL DE SANCIONES Y CREACION DE REGLAMENTOS DE LOS DIVERSOS ORGANOS DE LA O.N.P.E.I.
 - b).- BASES QUE CONDUZCAN A LA UNIFICACION DEL PERIODISMO ESTUDIANTIL CON LA PRENSA INDEPENDIENTE.
- II.- EL PERIODISMO ESTUDIANTIL Y LAS LUCHAS POPULARES.
 - a).- EL PERIODISMO ESTUDIANTIL COMO MEDIO DE CONCIENTIZACION.
 - b).- PARTICIPACION DEL PERIODISMO ESTUDIANTIL EN LOS MOVIMIENTOS OBREROS Y CAMPESINOS.
- III.- ALTERNATIVA DEL PERIODISMO ESTUDIANTIL ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACION (RADIO, PRENSA Y TELEVISION).

QUERETARO, QRO., SEPTIEMBRE DE 1975.

"LA EMISION DE LAS IDEAS POR LA PRENSA DEBE SER TAN LIBRE, COMO ES LIBRE EN EL HOMBRE LA FACULTAD DE PENSAR".

EL CONSEJO NACIONAL DE O. N. P. E. I.

COORDINADOR GENERAL
Salvador Cervantes García
"VOZ CRITICA" de la U.A.Q.
Apdo. 416, Tel. 2-37-10, Querétaro, Qro.

Robos a la Nación y Posible Secuestro del Obispo en Querétaro

Pablo González Loyola

Hasta la mal llamada cárcel —de ebrios y drogadictos— en que me tiene el señor Juez, llegó un escrito impreso, fechado en junio de este año 1975, numerado con el "VI". En su primera parte se refiere a seis operaciones de venta de inmuebles hechas por Don Alfonso Toriz Cobián, Obispo de la Iglesia Católica en Querétaro. Operaciones que él o los autores del escrito, consideran robo, despojo, abuso, fraude, etc., en agravio de la comunidad de fieles. Yo diría, en agravio de la Nación.

La segunda parte de este boletín VI, en su páginas tres y cuatro, dicen estar sorprendidos de que yo, "amigo íntimo de Toriz", que "debía saber el mucho dinero que éste tiene", debí actuar en contra del prelado para lograr un "pingüe rescate y gran publicidad".

Aclaro: nunca me propuse distinguirlo entre mis amigos. Nunca esperé que él lo hiciera conmigo.

Siempre tuve indicios de que a Don Alfonso le interesaron mucho los centavos y de que los tenía, pero más bien los tiene. No hay duda. En ese boletín VI, faltó informar que el párroco don Felipe Lavigne, el Periodista Alberto Loyola Pérez y yo, negociamos con José Marí Hernández, rico ya fallecido, el obsequio de la Hacienda Los Cúes, Municipio de Huimilpan, Qro., para instalar una escuela de formación de líderes campesinos con proyección nacional. La donó don "Chema", sólo con tal objetivo, según cláusula de la escritura que al efecto se hizo ante notario público. El casco de la hacienda es una gran casa colonial, la rodean más de cuatrocientas hectáreas de siembra y pastoreo, con un bordo, manantial y pozo. Ya funcionando como escuela de formación técnica y social, cada generación de alumnos llegados de diversos puntos del país, mediante prácticas, mejoraron las casi 450 has. de tierra y cerril, el inmueble, caminos equipos de labranza. Así subió de valor la hacienda. Mucho cooperaron en la dirección de las prácticas, funcionarios de la SAG para nivelar terrenos, hacer zanjas, canales, surcado a nivel, trazo de la carretera, etc. Otros funcionarios y particulares —incluso un Procurador de Justicia— con pié de cría de ganado fino. Muchos egresados de dicha escuela, salieron a trabajar al servicio de la SAG con grande espíritu de servicio social y visión amplia de su función como líderes de la comunidad.

Un día, don Alfonso, vendió la hacienda al millonario Garfias, de San Luis Potosí. Acabó así la escuela para líderes agrarios. Dijo el Obispo que la vendía por necesitar dinero para incrementar las vocaciones sacerdotales y necesidades del seminario, pero que haría otra escuela en Colón, Qro. Pero a la fecha, —desde 1969— no hay tal escuela en Colón. La hacienda Los Cúes, debe costar entre cuatro y cinco millones de pesos. Cuando la vendió, llevamos unos peritos valuadores y fijaron un precio de dos y medio millones de pesos para el predio. Don Alfonso dijo haberla vendido en ochocientos mil pesos. Se la compraban unos campesinos de los Cúes para seguir con la escuela, pero don Alfonso prefirió quedar bien con el millonario Garfias y no con los pobres de los Cúes.

Don Alfonso, Obispo de Querétaro, vendió la Casa de la Juventud, ubicada en Escobedo. 22 Allí fueron invertidos más de un cuarto de millón de pesos, aportación popular motivada por el párroco Agustín Saavedra. Allí funcionaron la Escuela Secundaria Nocturna Fernando de Tapia, incorporada a la Universidad Autónoma de Querétaro, para jóvenes trabajadores, las oficinas de la Asociación Católica de la Juventud Mexicana y los movimientos especializados cristianos para jóvenes obreros, estudiantes, campesinos, empleados e independientes —artesanos, vendedores ambulantes, etc.—.

Pero don Alfonso quitó de allí como asesor a don Agustín Saavedra, poniendo en su lugar al presbítero José Morales Flores. Este, a nombre del Obispo, rentó la casa para instalar un espectáculo, el de box y lucha libre. Nada de apostólico, formativo o cultural por cierto. Hoy la Casa de la Juventud está en manos de un particular.

Este y otros hechos me dan indicios de que don Alfonso acumuló dinero, que se definió desde el inicio de su pontificado en la comunidad de católicos en Querétaro, como protector, defensor y aliado de ricos y burgueses. Cuando fue plagiado Meré Alcocér en 1973, se oficiaron misas públicas en muchos templos, y organizaciones católicas hicieron rezos por la vuelta del plagiado a su casa. En ese mismo año 1973, el menor de apellido Ruiz Álvarez, retenido más de un año por Chichimequillas, ni la prensa de Querétaro, ni el Obispo, dieron noticia, ni se ofreció como intermediario, tampoco hubo misas o rezos públicos en los templos burgueses. Este menor es hijo de una humilde mujer, no es burgués.

A pesar de que don Alfonso tiene mucho dinero acumulado, no se me ocurrió plagiarlo. En cierta ocasión, yo escuché a dos campesinos inconformes en un lugar de América Latina, su intento de secuestrar a unos funcionarios corrompidos y/o a un obispo, o a un superior o superiora de una comunidad religiosa del tipo Toriz, o sea, dineristas.

Pero los disuadí para que no lo hicieran. Me preguntaron por qué. Yo les dije que, por el lugar donde se estaba, siendo tal la estupidez de ricos y no menor la de jerarcas católicos, podrían tener el riesgo de ser acusados, eventualmente, del delito de abigeato. Me dieron la razón. Yo no quiero decir tanto en relación a lo dicho en ese boletín VI, pero no quise ser aplaudido por los muchos descontentos con el obispo, ni quise ser aplaudido o agradecido por gobernados explotados por caciques, ricos, funcionarios asquerosos como los hubo en el régimen anterior en Querétaro, como muchos otros funcionarios menores que ya veo en el momento presente.

Hoy estoy acusado de plagio y lo prefiero, a que me acusen de robo de ganado, por eso no me interesaron ciertos ricos y funcionarios. Valor suficiente tuve para hacerlo, pero no quise defraudar al pueblo. En cambio defraudé a compañías multinacionales, en vez de quitárselo a un jerarca católico, porque era tanto como quitárselo al pueblo. Los paleros recoge-limosnas hubieran salido a la calle a reunir el rescate por el obispo, o de las contribuciones populares hubieran pagado el rescate de cualquier funcionario público plagiado.

Ciertamente, fui presidente de la Asociación Católica de la Juventud Mexicana en Querétaro, pero elegido en 1956 por delegados a una asamblea pública, presidida por Monseñor Marciano Tinajero, Obispo honorable, aunque conservador, pero al parecer no dinerista, —el dinero de la Iglesia entonces lo manejó Pascual Alcocér y desde entonces quedó millonario, no el Señor Tinajero—. Don Alfonso, entonces, aún no salía corriendo de Chilapa, según me informó el Dr. Lidio Sánchez, presidente de la ACM en ese lugar, —hasta pedradas hubo contra don Alfonso y yo ví las señas de ello—.

Así que don Alfonso no me hizo Presidente de la ACJM en Querétaro. Los demás dirigentes de la organización que duraron

hasta 1959 conmigo, fueron elegidos también en aquella asamblea. Niego, por tanto, que sea verdad lo afirmado en ese boletín VI, que hace crítica a don Alfonso. También niego haber recibido certificado de estudios del seminario firmado por él o por otro clérigo. Nunca pensé ingresar al seminario ni por sugerencias hechas. Para nada me servía un documento del seminario. Cuando fui becado para hacer estudios a Santiago de Chile en 1961, fui invitado sólo por mi vocación de servir a los campesinos. Ese año, Allende, el Presidente Mártir, era Senador de la República en Chile. Estudié sindicalismo; luego, en el Entre Maremma del Gobierno Italiano, en Roma, estudié Cooperativismo; después en la Academia de Ciencias Sociales y Políticas de Eikhols, Alemania y en otra Universidad Belga, avalándome para ello en experiencias vividas en la acción social y estudios de Preparatoria cursados en la Universidad de Querétaro. Tengo documentos de cada entidad cultural citada. Niego, por tanto, que don Alfonso me haya extendido certificados de estudios del seminario. Hay sacerdotes tan ciegos y tan aburguesados producto de ese seminario, que da pena; como pena da ver que, tan enajenados con el pueblo a quien pronto salen a explotar tostonando rezos, rezos o "servicios profesionales". Hay certificados que por quien los expide, pueden desprestigiar.

Afirma el boletín VI —anónimo— que don Alfonso financió viajes míos a Chile. Yo viajé a Chile, muchas veces, durante los gobiernos de Alessandri (liberal-capitalista), de Eduardo Frei (social-cristiano) y en tiempos de don Salvador Allende (Comunista); Cuando éste último, viajé en 1971, "y qué?", pero fui financiado por otras fuentes, jamás por el señor obispo —no lo calumnien—. Pregúntenle los interesados al Procurador de Justicia en Querétaro, o a la Procuraduría General de Justicia de la República. Allí tienen datos logrados por ellos, y otros que yo les dí y que publiqué en un manifiesto en 1967 al denunciar incongruencias de la filosofía social cristiana y hechos de dirigentes y jerarcas católicos, comprometidos en organizaciones de título cristiano. Siempre viajé en misión sindical, o de promoción socio-económica y política a zonas indígenas y rurales de América Latina, o de investigación social, como en 1971, a varios países y Chile. A don Alfonso no le pedí dinero jamás, para nada, ni me lo ofreció.

Mal afirma el Boletín VI, que don Alfonso fue mi cómplice y reconocer que yo fui sólo el actor de hechos violentos, mismos que hice previa meditación para llamar la atención y denunciar el silencio del señor obispo y muchos sacerdotes, religiosos y monjas, ante los abusos y explotación de que es víctima el pueblo de parte de los ricos y muchos funcionarios públicos, líderes y profesores directores de escuelas ya oficiales o particulares, reconocer tal, es la verdad; mal podía yo asociarme con mi Obispo para señalar violentamente a él omisiones o para decirle que vender bienes de la Nación, ante los hombres y las leyes profanas,

La Cuestión Agraria en México

Por Juan José García Ruiz

POR AZAR EN ESTA ocasión, al escudriñar algo de lo que constituye un problema que hemos venido arrastrando generación tras generación desde hace 50 años, es lo que en la actualidad se le da el nombre de SE-CRETARIA DE LA RE-FORMA AGRARIA; y para iniciar, qué mejor hacerlo con las sabias palabras de Carlos Chavira Becerra, cuando dice:

"México no es ese país de hadas, que una perfectamente bien organizada y estruendosa propaganda se empeña en hacernos creer, por la prensa, radio, televisión y cine. De ahí que haya de presentarse el otro lado de la moneda, el paisaje de sombras que, por desgracia, todavía cubre a nuestra patria. Una reforma agraria falsificada, en su justicia social aún pendiente, en la falta de honradez de las gentes al servicio del estado, en la desgarradora miseria de los municipios, en el oportunismo cínico de sus políticos, y en tantas otras cosas que hacen de nuestro contradictorio paisaje, un panorama de luces y de sombras, un panorama sombrío de chozas miserables y de palacios fastuosos; nunca como ahora fue más grande la diferencia entre los in-

mensamente ricos y los inmensamente miserables". De esta forma, la "reforma agraria" ha constituido tan sólo un instrumento generador de atole con el dedo para con el campesino. Lo anterior viene como consecuencia del excesivo trámite burocrático, en conjunción con la acumulación de carpetas agrarias. El campesino, si bien es cierto que es de las gentes con menor coeficiente intelectual, esto no basta para que toda la vida lo jueguen como caballito de batalla, sino que llega el momento en que por sí mismo empieza a buscar nuevas formas de organización, que en un momento dado abandonan totalmente las formas legaloides para la adquisición de la tierra, adoptando tácticas de lucha como la toma de la tierra, posesión de los departamentos agrarios, etc.

Engendro de la convicción anárgicamente irónica de que, a quienes van depositando sus vidas en cada surco labrado, a ellos precisamente, NO PERTENECE LA TIERRA; no, porque están los poseedores, los amos explotadores, que llegan a arrebatarles y a azotarles en sus ilusiones y en sus cuerpos. Ellos sí son HEREDEROS DE LA REVOLUCION.

es un delito: Abuso de confianza, cómodamente realizable. No una coalición parlamentaria que impidiera el ascenso al gobierno así el robo o el abigeato, en cuya realización se juega el pellejo. Ante Dios y el derecho canónico, es un pecado comentido con dolo. Pero don Alfonso, tal vez lo consideró venial, y como los veniales según el padre Ripalda, se perdonan con un golpe de pecho y oraciones, nada cuesta declarar venial el robo a la Nación y golpearse el pecho. La historia del Pueblo de Dios lo va a categorizar. Yo, en definitiva, no busqué cómplices y menos tan riesgosos. La declaración hubiera sido inmediata, como inmediata fue su lavada de manos con don Eusebio Mendoza, que no cómplice, sino su enviado aceptado para servir de medio, sin conocimiento de nada de lo que ocurría.

Dicho sea con claridad, ni don Alfonso ni don Eusebio, supieron detalles de mis actos, ni antes ni después de ocurridos en agosto de 1973. Honor a la verdad. Allí don Alfonso, si por lavarse las manos, despertó la suspicacia contra don Eusebio.

Lo que le ocurrió a don Alfonso, fue que, queriendo alagar a ricos y presumir al Pueblo, ofreció su mediación, pero mostró miedo; prefirió ponerse una vez más al lado de los ricos, los que no le tienen confianza, y pretender ganarse a los pobres, que tampoco ya le estiman porque todos conocen ya su inclinación al dinero, por ser capitalista, aunque el capitalismo sea un ataque a la dignidad humana. Digo esto, porque si me callo entonces aparecen como reales las afirmaciones del boletín VI anónimo. Y para consuelo de don Alfonso, yo digo que no es plagiado, al menos no me interesó y menos por intereses económicos. Sólo lamento que ya no haya una escuela de formación para la juventud campesina como operó la de los Cúes. Lamento que hayan muerto la Escuela Secundaria Fernando de Tapia para jóvenes trabajadores pobres, y que la juventud en Querétaro esté huérfana de organizaciones que coadyuven a formar cristianamente su conciencia, no mocha y ciegamente. Una cosa es el cristianismo y otra el afán de lucro con las prácticas piadosas. El ser cristiano es ser comprometido con lo humano. No se puede ser cristiano estando al lado de los ricos y abandonando a los pobres. Menos cristiano se es, cuando con la práctica de sacramentos se lucra como ocurre en toda la diócesis y en escuelas particulares.

EDITORIAL

Los Maestros de la Universidad y su Lucha

Es innegable el apoyo a los trabajadores universitarios que están llevando a cabo una lucha por mejoras económicas y académicas.

Estamos conscientes que la educación en nuestra Universidad, así como en las de todo el país, está encaminada a producir los cuadros técnicos que la burguesía necesita para enriquecer más la super estructura en que se sostiene el régimen capitalista —de engaño y explotación— hacia la clase trabajadora.

Consideramos que el movimiento de los maestros en sus demandas está en lo justo y las mismas son correctas, y deben luchar por conquistarlas y consolidarlas una vez logradas. Pero también estamos conscientes del oportunismo de derecha que priva entre varios maestros que ven el movimiento como una bandera de lucha particular de ascenso o de recibir el reconocimiento del PRI-Gobierno, y buscar que les den un hueso, utilizando las bases magisteriales como instrumento de sus nefastos intereses.

Es criticable que el movimiento de los maestros no persiga otro objetivo más que el economicista. Es necesario tomar una postura ideológica que defina su actividad política, para que así el estudiantado les dé su apoyo o, en su defecto, la negativa. No se pueden manejar con dos caras, señores líderes sindicales; o muestran su auténtica línea política, o las mismas bases magisteriales les voltearán la espalda, lo mismo que los estudiantes y demás obreros, persuadidos de no permitir que continúe la explotación del hombre por el hombre, ni permitir ser engañados por posturas demagógicas o pugnas inter burguesas, que deseen utilizar al estudiantado y a los trabajadores universitarios como a vulgares conejillos de indias, mismos que sirvan a intereses ocultos o no bien definidos dentro de la lucha de unos cuantos líderes. Las bases magisteriales deben buscar una participación más activa por parte de todos sus compañeros, así como hacer uso de su función de agentes generadores de cambios.

Es necesaria la utilización de métodos que se adapten a la formación de una mentalidad crítica, democrática y popular. Esto, para que sirva la universidad en formar profesionistas más humanitarios, que sientan como propias las luchas de los obreros y que por consiguiente les otorguen su firme apoyo en sus demandas. Es incongruente —con la realidad nacional— la mentalidad que se le inculca al futuro profesionista, el cual egresa con el único pensamiento de cómo y qué hacer para enriquecerse más rápido, y prestar sus servicios a quien tenga con qué pagar más; olvidando que es precisamente la clase trabajadora quien genera la riqueza, siendo —por último— el patrón y el comerciante los parásitos que chupan la plusvalía del trabajador.

ATAQUE AL CUARTEL DE CIUDAD MADERA

Ni Muertos ni Olvidados

El 23 de septiembre de 1975, se cumplen diez años después del asalto al cuartel de Ciudad Madera, Chih., donde perdieron la vida el profesor Arturo Gamiz, el Dr. Pablo Gómez, y tantos que permanecieron en el anonimato.

Arturo Gamiz y Pablo Gómez, organizaron la primera guerrilla motivada en una ideología marxista-leninista, que lucha por la instauración de la dictadura del proletariado.

Ambos realizaron actividades por la vía pacífica, de las cuales se recuerdan: la fundación de la Unión General de Obreros y Campesinos, la cual estaba integrada por gente combativa. Realizaron manifestaciones de apoyo a Cuba, demostrando su repudio al imperialismo yanqui; efectuaron la quema al templete del asesino Díaz Ordaz, cuando éste enunciaba un discurso durante su campaña electoral para la presidencia de la República en 1964; huelga general estudiantil en todo el Estado, en el verano de 1965. Después, toma de tierras por unos campesinos que venían solicitándola desde años atrás; formación de una guerrilla, entre agosto y septiembre del 65, integrada por 60 elementos que se enfrentaron a 125 contrarios, al tratar de tomar el cuartel de Cd. Madera, el 23 de septiembre del mismo año. Siendo un desorganizado ataque por parte de los guerrilleros ante los soldados que ya les esperaban. Esto trajo como consecuencia la persecución de los guerrilleros y personas simpatizantes con el movimiento; este caso llegó a los extremos de encarcelar inocentes y fusilamientos sin juicio alguno, esto mayormente, en contra de los guerrilleros.

Los compañeros combatientes de la Unión General de Obreros y Campesinos, estaban actuando por la vía pacífica en contra del latifundismo y el caciquismo, que hasta la fecha persisten en este Estado, ambas situaciones de robo y explotación a los indígenas de la sierra tarahumara. Estaban también en contra del sindicalismo que traiciona las luchas y las más vitales aspiraciones de la clase trabajadora, entregándolas a merced del binomio burguesía-gobierno, para que sean explotadas al máximo mediante el deterioro del precio de su mano de obra, y sujetarlos como borregos acarreados a la hora de las elecciones y actos demagógicos del gobernante en turno.

El programa de estos combatientes fue pisoteado por el gobierno, manteniéndolos acosados con constantes negativas y fuertes represiones ante sus exigencias de soluciones a su problemática, no obstante que ello estuviese encauzado por métodos legales claramente enunciados por la Constitución mexicana. Resultando esta actitud como una indiscutible muestra de real y único interés, el propio afán de enriquecimiento y la defensa a los latifundistas y capitalistas, utilizando sus cuerpos represivos en contra de los que claman justicia o defienden sus derechos como clase social explotada por el capitalismo.

La guerrilla fue un último recurso para quienes exigían justicia y se les negaba todo tipo de solución a sus problemas, o por lo menos aminorarlos; ya que, al no haber otra alternativa, se tuvieron que lanzar a una lucha desigual y en condiciones desventajosas.

La lucha guerrillera se inició con el asalto al cuartel Madera, y sigue su curso con elementos viejos de la primera guerrilla y nuevos elementos que se unieron en la formación de una nueva y más combativa, llamándole Liga Comunista 23 de Septiembre, que surgió en una época de opresión e intentos de eliminar las luchas populares por parte del gobierno de Luis Echeverría; aislando las luchas, reprimiendo todo acto de inconformidad, con el fin de mantener dormida y maniatada a la clase obrera ante las crisis inflacionarias que la misma burguesía, aliada con el gobierno imperialista, provocan en su afán de mantener cada día un ritmo de ganancia más acelerado para su propia satisfacción, y un status quo que les permita dominar y entrometerse en políticas de liberación nacional que emprenden pueblos hermanos, los cuales están cansados de soportar las vejaciones del imperialismo y las burguesías nacionales de sus países.

La guerrilla en México vuelve con más bríos de 1971 a la fecha, naciendo nuevos grupos, aunque con una práctica muy infantil por parte de algunos de esos grupos, que se aislaron del pueblo y, por consiguiente, sus miembros han sido encarcelados casi por completo, quedando pocos combatientes en libertad. Eso nos muestra cómo la burguesía perfecciona sus métodos de represión día con día, y mientras, el movimiento a nivel de masas conserva una ingenuidad tremenda en cuanto a sistemas organizativos capaces de causar derrotas a

la burguesía, y avanzar en la instauración de un partido de combate formada por las clases desposeídas y algunos elementos avanzados de la pequeña burguesía.

Es necesario seguir luchando; tarde o temprano, la revolución proletaria triunfará; la burguesía y el gobierno no podrán aniquilar el movimiento revolucionario que sigue un proceso de cambio histórico y dialéctico. Son muchos los grupos que están luchando por la liberación de México, unos por cauces legales y otros por la vía armada; de éstos últimos mencionamos algunos: Lacandonés, M.A.R., Los Guajiros, Unión del Pueblo, Frente Popular Independiente, Asociación Cívica Revolucionaria, Frente Jaramillista, F.A.R., V.A.R.P., el Partido de los Pobres (P.D.L.P.) y la Liga Comunista 23 de Septiembre, siendo ésta última fundada por los exmiembros de los seguidores de Arturo Gamiz, quienes asaltaron el cuartel de Madera, y Jacobo Gamiz, hermano de Arturo. Jacobo se encuentra actualmente detenido y secuestrado por el gobierno.

Este grupo, uno de los más activos en la lucha, ha

Sesenta Presos Políticos, en su Mayoría Estudiantes Universitarios, en Guerrero

Una lucha por la liberación de sesenta presos políticos se está llevando a cabo, a iniciativa del Rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Arquímedes Morales Carranza, quien ha solicitado la intervención de las autoridades federales y estatales para que solucionen urgentemente este problema a través de la vía legal.

El Rector ha declarado que se han suscitado detenciones injustificadas, principalmente en contra de estudiantes universitarios y que, entre los múltiples casos, se encuentra Mario Rodríguez García, estudiante de la preparatoria, quien fue detenido recientemente acusado presunto participante en unos disturbios sucedidos meses anteriores durante la lapidación de varios comercios de la población; siendo esto un total absurdo, ya que Rodríguez García padece de secuelas poliomieliticas.

Así también, el Rector denuncia la detención del licenciado Roberto Helguera, a quien se le relacionó supuestamente con el fugitivo Carmelo Cortés Castro, tras lo cual fue detenido y golpeado también recientemente. Y denunció además, que el estudiante Nicomedes Fuentes está siendo procesado por las fuerzas represivas, acusándole de "robo de armas en las instalaciones de la VIII Zona Naval de Icaos".

Arquímedes Morales Carranza ha reiterado que seguirá pugnando en favor de que la justicia sea implantada con prontitud y que, ante el surgimiento de estas soluciones favorables, se esclarezcan las motivaciones de tantos equívocos y arbitrariedades. Estos son los objetivos del Rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, quien además trabaja decididamente por solventar los problemas económicos de dicha universidad; solicitando un mayor subsidio.

Bajo Estado de Sitio, el Pueblo de Oaxaca Sufre de Agresiones Físicas y Morales

La Ciudad de Oaxaca está padeciendo actualmente de actos terroristas y violencia oficiales, que han llegado a la situación extrema desde el momento en que se marcó un estado de sitio, bajo las fuerzas represivas gubernamentales.

Las consecuencias no se han hecho esperar, teniendo como resultado que el pueblo ya no es libre de transitar por las calles, sin el temor de ser cateado por elementos de la vigilancia, quienes con la misma "naturalidad" efectúan allanamientos de morada y, en actitud de completo salvajismo, detienen injustificadamente a las personas en que recaen sus estúpidas sospechas; esas aprehensiones se prolongan por más de 72 horas, durante las cuales se aplican torturas físicas, llegando incluso al extremo del asesinato en contra de las personas que tienen la desgracia de ser vistos como presuntos activistas.

Un caso concreto es Manuel Cirigo Vázquez, estudiante de la Preparatoria No. 1, quien fuera asesinado a manos de los cuerpos represivos, habiéndole éstos toturado brutalmente hasta causarle la muerte.

Frente a esta ola de violencia y terror, los estudiantes, en sólida unificación con el pueblo oprimido, están EXIGIENDO que se suspendan los atentados y agresiones que pesan contra ellos, que cesen las torturas físicas que sufren los detenidos y, en caso de que éstos tengan delitos de orden común o federal, sean consignados al juez competente para

sufrido graves errores en su movimiento al encerrarse y no admitir otro modelo de lucha que no sea el de las armas, y desvincularse de las reales aspiraciones del pueblo. Estos señores de la Liga, lo mismo matan a un policía que a un inocente transeúnte, sin tratar de ir a la raíz de los males; porque los policías son simples enviados de la burguesía y el Estado mexicano. Lo que es innegable, es que este grupo ha sido acosado al grado de asesinar a sus miembros sin ningún miramiento, lo cual los ha hecho luchar como fieras acorraladas, con una estrategia y táctica equivocadas; ya que, matando policías, no remedian nada. Lo que hay que matar es a los funcionarios grandes, a los burgueses, a los terratenientes, pero siguiendo una estrecha vinculación con las masas trabajadoras, que, en última instancia, son los que harán la revolución, sirviendo las luchas legales sólo como medio de conscientización y, las ilegales, como acelerantes del proceso revolucionario, que venga a darle la libertad económica y política a la clase trabajadora.

DIRECTORIO
"VOZ CRÍTICA"
Órgano de Divulgación Libre Estudiantil
Miembro de la ORGANIZACIÓN NACIONAL DE PERIODISMO ESTUDIANTIL INDEPENDIENTE (O.N.P.E.I.)
DIRECTOR GENERAL:
Salvador Cervantes García.
SUB-DIRECTOR:
Cristina Zepeda.
JEFE DE REDACCION:
María Piedad Gutiérrez Martínez.

que se determine su verdadera situación jurídica.

Por la angustia de miles de personas indefensas, surge la desesperada protesta que han engendrado las autoridades de este régimen, quienes abiertamente están escupiendo y convirtiendo en palabras estériles ese algo llamado "CONSTITUCION POLITICA DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS"; porque lo que ahí se enuncia, semeja cuentos de hadas para las personas que HOY están viviendo ante la violación de cada uno de los derechos y garantías inherentes a nuestra calidad de SERES HUMANOS.

DEMANDAMOS CEFSE AL MUTISMO DE LAS AUTORIDADES GUBERNAMENTALES ANTE LOS CRIMENES QUE SIGUEN ENLUTANDO A NUESTRAS FAMILIAS

La situación crítica que confronta el pueblo del Estado de Oaxaca no debe permanecer en el anonimato de nuestras conciencias, es inconcebible que la somnolencia creada por las impercederas frases "clama de total tranquilidad", "México, país libre y soberano", "Echeverría, líder tercermundista", etc., etc. continúe lacrando nuestros sentimientos, impidiéndonos ver y conocer nuestra vergonzosa realidad.

Así, mientras Echeverría es recibido con gran pompa, sus incondicionales cometen asesinatos impunes con lujo de crueldad sobre humildes familias oaxaqueñas; esta ocasión, es señalado el miércoles 29 de julio, justamente a las 3 de la mañana, e irrumpen dentro de las pobres viviendas para incendiarlas, en un acto de salvajismo extremo.

No conformes con las incineraciones de chozas, se dan a la tarea de aprehender a decenas de personas, fuesen niños, mujeres y hombres ancianos, no hay discriminaciones. Con igual brutalidad, esas personas indefensas fueron conducidas al 18 Batallón de Infantería, siendo mantenidos bajo amenazas y torturas para obligarlos a declararse culpables de delitos imputados neciamente por sus captores, de los cuales son inocentes.

Mientras, el Gobierno descaradamente fascista de Zárate Asuino, declara a la prensa oficial que dichas personas eran un "foco de subversión". Y el mismo gobierno había ya amenazado a cientos de familias proletarias, dándoles un plazo de 72 horas para que desalojaran los pequeños terrenos que habían tomado, en su lucha por subsistir, propiedades de grandes comerciantes y latifundistas. Y, como gran protector de los ricos, ordenó cumplir dichas amenazas, correspondiendo a elementos del ejército, policías federales y locales la criminal tarea, quienes atacaron con toda la fuerza de su violencia y a balloneta calada a los humildes habitantes de esas colonias.

Ante esto, se ha generado una enérgica e indignada protesta del movimiento estudiantil, exigiendo que cese la violenta represión oficial, restitución de las tierras a los colonos despojados de ellas, cese a las torturas físicas de que están siendo objeto, y cese al estado de sitio que impera en Oaxaca.

Cualquier silencio, después de conocer estos hechos, será un crimen y un asesinato más.

Periódico Estudiantil Universitario "El Manifiesto" Coordinador Regional de la O.N.P.E.I.

Destrucción de la Persona en la Carcel

Caciquismo, Castigos, Tráfico de Drogas

Dentro del penal, como han dado en decirle a la inmunda cárcel general del Estado, hay como doscientos cuarenta presos, y unas veinte presas. De nada ha servido en general, la "nueva" Ley de Restricción de la Libertad, aprobada por el gobierno anterior. Los presos son "dirigidos" adentro por un cacique, se llama Jeremías Covarrubias, como "presidente" y un grupo de celadores, todos ellos purgando penas por homicidio. Covarrubias gana diariamente, por lo menos, unos trescientos pesos a costa de la explotación de los tejedores de ayates. Estos tejedores no ganan arriba de seis pesos diarios por doce o quince horas diarias de trabajo. Nadie vende ni puede vender ayates al público, solo Jeremías Covarrubias. Esta explotación sólo puede realizarse con la autorización o tolerancia de la Regidora de Cárcel y el Alcalde. La conocen de sobra el Presidente Municipal. Los Alcaldes siempre han fomentado este tipo de caciquismo. Cuando algunos presos llegan a manifestar inconformidad por la falta de aseo, por la preferencia

que tienen los de dinero, entonces Jeremías los reporta como indisciplinados, y son enviados a una celda de castigo: "el toro". Allí, por ejemplo, hay siete castigados desde el mes de mayo, no los dejan salir a asearse el cuerpo, a tomar el sol que por horas hay fuera de la celda. Estos castigados, entre otros, están un joven de apellido Asúnsolo y un enfermo de diabetes, Salvador Aguilar; y no hay ningún fundamento legal para tenerlos en el aislamiento por muchos meses. Si un recluso se niega por cualquier circunstancia a cooperar en el aseo del penal, entonces debe pagar una cantidad de dinero, mismo que va a dar a las manos de Jeremías y su grupo de choque o celadores, Jeremías también presta dinero a rédito con altos intereses, a ciencia y paciencia de las autoridades. Cualquiera que ose criticar a un celador o a Jeremías, es castigado y se sabotean sus visitas. Hasta hace poco el homosexual Genaro Mendoza, recientemente fugado, manipuló al Alcalde, Llaveros y Presidente de la Cárcel, así como a la Regidora de Cárcel. Este homosexual, durante dos años, se encargó de la cocina de la cárcel. Se hizo ayudar de presos correccionales, mu-

chos de los cuales fueron su "carnaza" en las prácticas de homosexualismo. Fue secreto a voces que corrompió a unos menores que, extrañamente, estuvieron en la cárcel de mujeres, las que denunciaron la corrupción ante la Procuraduría de Justicia del Estado, y dichas mujeres presas fueron víctimas de atropellos y presiones indecorosas de parte de Genaro. A pesar de la evidencia de estos hechos, "Gena" recibió la protección y curiosa "simpatía" del Jefe de la Policía Judicial del Estado. Nadie cree por esto, que una vez que la prensa queretana denunció al público la corrupción de menores en la cárcel de mujeres, apareciendo como responsable "Gena", entonces "se fugó", y no se inició la averiguación previa correspondiente a todo delito que se persigue de oficio. La Procuraduría de Justicia, sospechosamente, guardó silencio y protegió así a "Gena" Mendoza. Cuando algún drogadicto dentro del penal se sobrepasa en su dosis de pastillas o de marihuana, y

llega a armar escándalo, entonces es enviado a celdas de castigo. Se castiga la sobredrogadicción, más no el tráfico. Secreto a voces es que Jeremías y otros presos trafican con pastillas y marihuana. Hay un preso sentenciado a dos años de cárcel porque robó una cotorrta, animal ya muy viejo. Está loco, y vive en una insuficiencia total hasta para asearse. No tiene ropa, y por su estado de enfermo crónico con infecciones de piel y piojos, es un serio peligro dentro de la cárcel. Dentro de la cárcel de correccionales, hay varios retrasados mentales. Está un anciano de apellido Padilla, allí abandonado por su familia, con llagas en una pierna y sin recibir atención médica. Cuando ya no quieren a los retrasados mentales en dicha cárcel, entonces la policía los va a dejar abandonados fuera de la ciudad por caminos o carreteras, no siendo raro que resulten atropellados y sepultados como desconocidos. Hoy día, medio suple en la cocina otro conocido homosexual

llamado "chava", que con una mujer llamada "Felipa", hacen el dueto más mal hablado. Se lucen diciendo alburas ante el público que ocurre a visitar a sus familiares presos, ante el público que va a solicitar servicios al Municipio, y ante los turistas que visitan el palacio de la Corregidora. Se dan casos repetidos de que "Chava" o "Felipa", además de decir en voz alta sus majaderías de maníacos sexuales, se llevan o juegan de manos con policías, Alcalde, Llaveros y oficiales de Policía, manoseándose en regiones eróticas ante el público. Otra deficiencia que es motivo de malestar colectivo entre los presos, es el médico, su servicio deficiente y la carencia de medicinas para los enfermos. En otra ocasión abundaremos detenidamente sobre la situación en que se encuentran los presos en esta ciudad, la de San Juan, Cadereyta y Jalpan, donde el universitario tiene un gran adeudo, dada la deficiencia de gobernantes y funcionarios de salud.

Uno de los males que afectan a la sociedad en que vivimos es la carencia de abogados que defienden los intereses de la clase trabajadora en Querétaro, múltiples casos nos lo demuestran cada día: Esta vez, acudió ante nosotros un grupo de obreros despedidos de la empresa "Textiles Hércules" quienes elaboraron un volante, que nos pidieron que fuera publicado en "VOZ CRITICA", en el cual denuncian una de las múltiples tranzas de que son objeto. En dicho enunciado, señalan como corrupto y mediocre al Lic. Federico Flores Tavares (líder de los locutores, y asesor jurídico de algunas empresas). Los compañeros despedidos de Textiles Hércules le encomendaron la defensa de su demanda al mencionado licenciado, y, a un año con dos meses después de haber sido despedidos, nunca les informó el estado en que se encontraba la situación jurídica de la demanda, siendo ello una franca demostración de la negligencia que priva en éste y muchos otros profesionistas, aunado a la impercedera corrupción que les motiva actuar únicamente bajo las disposiciones de quienes les retribuyan por suspender y nulificar los procesos de las demandas jurídicas que llegan a caer en sus manos.

LIBERTAD PARA TODOS PRESOS POLITICOS



Pseudo Asesores Jurídicos

Este 8 de septiembre de 1975, una vez más, la usurpación por parte de individuos anónimos se hizo presente en unos volantes que portaban —a su vez— otras personas, las cuales se dieron a la tarea de distribuirlos en el Centro Universitario. Dichos volantes denunciaban ataques directos hacia diversas personalidades, firmando al final con el nombre de Salvador Cervantes, quien es totalmente ajeno a ello.

El propio Salvador Cervantes y varios estudiantes de Ingeniería y Leyes, al percatarse de este hecho, detuvieron a los distribuidores, entregándolos a las autoridades universitarias. Posteriormente el Rector solicitó la intervención de la Policía Judicial para que fuesen interrogados e iniciaran las investigaciones.

Por su parte, Salvador Cervantes se presentó en la agencia del Ministerio Público para efectuar la denuncia en contra de los usurpadores de su nombre, levantándose el acta número 268/75.

Desde el inicio de todo este proceso, las autoridades judiciales no pudieron ocultar cierta complicidad con los detenidos, llegando al extremo de falsificar declaraciones y soltar rumores, favoreciendo todo ello a los detenidos.

Y nosotros preguntamos:

Lic. Ernesto Zepeda Vázquez, ¿dónde está su ética profesional? —Si es que la tiene—; ¿dónde está el respeto que dice tener a la Constitución y al pueblo de México? ¿Por qué PUSO EN LIBERTAD A LOS DETENIDOS, ocultándose en el silencio?

Señor Zepeda, es necesario ser más AUTENTICO en el cumplimiento de las leyes. O está usted involucrado en los volantes que se distribuían? O si alguien de más arriba es el responsable, manifiéstelo públicamente.

El pueblo de Querétaro jamás se traga las sucias maniobras que el gobierno inventa para acallar la voz de quien está luchando al lado de él. El señor Cervantes jamás ha firmado un volante con su nombre, y no acepta que alguien lo utilice y trate de emplearlo como carnada en la "quemada" que grupos reaccionarios con puestos públicos o clericales tratan —entre sí— de llevar a cabo.

Para corroborar definitivamente esto, se registran los hechos similares en que se falsificó nuestro periódico "VOZ CRITICA", utilizando su directorio, las ocasiones en que se usurparon también las siglas de la S.A.E.I., las siglas de la escuela de Ingeniería.

Finalmente, decimos que Salvador Cervantes elabora trabajos de conjunto y, por lo mismo, la firma de los mismos es —en su caso— utilizando nombres de agrupaciones en las que se involucra el consentimiento y voluntad de las mismas. Esto es perfectamente conocido por todos.

Por todo lo anteriormente enunciado, es pertinente hacer un llamado al sector estudiantil y a todo el pueblo para que se unifiquen protestando ante las constantes agresiones de que somos objeto por parte del gobierno y grupos reaccionarios. Integremos un frente común ante los problemas que nos están afectando.

A T E N T A M E N T E :
GRUPO COLABORADORES DE "VOZ CRITICA".

A la Clase Obrera Al Pueblo en General:

Manifestamos ante la opinión pública que la lucha que hemos emprendido por la recuperación de nuestra fuente de trabajo, la que nos fue arrebatada a raíz de un convenio que se realizó entre empresa y sindicato, a espaldas de los trabajadores.

Tenemos un año y dos meses de haber sido despedidos por la empresa "Textiles Hércules", la cual hasta el momento, no nos ha reinstalado, ni tampoco nos ha cubierto la mensualización correspondiente. De los 130 trabajadores que salimos despedidos, sólo 7 demandamos a la empresa; actualmente seguimos el curso de la demanda sólo 4.

Queremos hacer notar que, la causa por la cual no hemos tenido ninguna solución, se debe a que el LIC. FEDERICO FLORES TAVARES, nuestro asesor jurídico, nos traía a vueltas y vueltas sin darnos siquiera razón del problema; fue hasta el 16 de mayo cuando por última vez lo visitamos, y al resultarnos él con la evasiva de siempre, le exigimos que nos diera un pormenor del estado en que se encontraba nuestro expediente, y, de mala gana, nos dio algunos papeles del expediente y nos dijo que ya no quería saber nada de nosotros, por lo que decidimos buscar un asesor jurídico en la ciudad de México, ya que nuestra demanda estaba a punto de caducar.

El nuevo asesor jurídico nos llevó inmediatamente a la junta de conciliación a ver el expediente y, con sorpresa, VIMOS QUE TENIAMOS FIJADAS TRES AUDIENCIAS DE LAS CUALES NUNCA TUVIMOS CONOCIMIENTO.

Por lo anterior, creemos conveniente exhortar a todos los obreros de Querétaro que havan decidido demandar a la empresa donde laboraban, para que no se dejen engañar por esta clase de Abogados, que amparándose en sus cédulas profesionales, explotan y engañan a la gente que se ha decidido a reclamar ante las autoridades sus derechos, por lo que consideramos que ya basta de abusar de la ignorancia y la buena fe de la gente.

"POR LA JUSTICIA SOCIAL, POLITICA Y ECONOMICA DEL TRABAJADOR"

F R A T E R N A L M E N T E

J. GUADALUPE OLVERA A.
ROGELIO MORENO L.

ALBERTO OLVERA M.
J. CRUZ PEREZ R.
QUERETARO, SEPTIEMBRE DE 1975.